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Н А  К О Н Т Р О Л Е  —  О Т С Т А Ю Щ И Е  Ф Е Р М Ы

УТРЕН Н Я Я  ДОЙНА п
с залитых в пойме Чу

лыма лугов поднимается 
густой туман. Спустив
шись с пригорка, где 

. разместилась летняя 
дойка иловских живот- 
новодю, сразу оказы
ваешься в плотной дым
чатой пелене. В трех 
шагах ничего не видно, 
приходится полагаться 
только на слух. Где-то 
вдали слышно прибли
жающееся {позвякивание 
колокольфосов, мычание 
коров и редкие окрики 
пастуха. Затем всплески 
воды, будто кто-то плы
вет. И вдруг буквально 
сталкиваешься с выхо
дящей на берег коровой. 
Присматриваешься при
стальней и видишь, как 
переплывают речку од
на, другая, третья... це
лый гурт, затем появ
ляется и пастушья лод
ка.

Переправа прошла нор
мально. Николай Петрович 
Марутенко на всякий слу
чай посмотрел, все ли коро
вы на месте, и погнал их к 
загону.

— Вот так по четкре ра
за в день приходится пла
вать, — рассказывает па
стух. — А  что делать? На 
этой стороне Чечки и так 
два гурта пасутся, им паст
бищ не хватает. А  мои ко
ровушки к холодным ван
нам привыкшие — в начале 
каждого лета переплываем 
на пастбища. Но ничего, на 
днях один гурт перегонят 
на новую дойку, нам здесь 
попросторнее станет, а т.ам, 
глядишь, и вода спадет, на 
пойменные богатые вьшасы 
вброд переходить можно 
будет.

А вот и машина с дояр
ками. Кутаясь в телогрейки 
и платки, они соскакивают 
из крытого кузова. Про
хладно ранним утром.

Две доильные площадки 
соединены между собой на
весом. Посреди этого свое
образного коридора уста
новлен большой бак. Моло- 
копровода на этой дойке по
ка нет, поэтому дояркам 
приходится взвешивать

каждое ведро молока на 
весах. Затем они перели
вают его каждая в свою 
флягу. Там молоко отстаи
вается, и только потом уже 
— в бак. Он наполняется 
быстро. Учетчица Елена 
Никитична Пьяных посмат
ривает на дорогу и на часы. 
Скоро должен появиться 
молоковоз. Водитель - Вик
тор Васильев не заставил 
себя долго ждать. Проворно 
подключил закачивающее 
устройство, и белоснежное 
молоко по шлангу начало 
поступать в цистерну.

Кто-кто, а водитель моло
ковоза просто обязан заме
чать разницу в надоях. 
«Огцущается ли при пере
возке двухкилограммовая 
прибавка?» — такой вопрос 
мы задали Виктору Василь
еву.

— Конечно же, — отве
тил он. — в валовке полу
чается около восьми цент
неров. Если раньше я одну 
ем,костБ в цистерне с дойки 
заполнял, то теперь полто
ры.

Научно-технический про
гресс на . Иловскрй ферме 
колхоза имени 40-летия 
Прбеды чувствуется не 
только в том, что сейчас в 
коровниках ведется рекон
струкция, предусматриваю
щая установку молокопро- 
вода (новую летнюю дойку 
смонтировали сразу с моло- 
копроводом), организацию 
мобильной раздачи кормов, 
но и хотя бы в таком эпи
зоде: учетчица при подсче
те валового надоя исполь
зует микрокалькулятор.

Первыми закончил и доить 
коров .передовики. И б^ьше 
других молока надоили. 
Уровень профессионального 
мастерства, сноровка у Ва
лентины Михайловны Ка- 
нуткиной, Эльвиры Алек
сандровны Григорьевой и 
Екатерины Леонидовны За
белиной так же высоки, как 
и надои в их группах. Гри
горьева и Забелина ваяли 
обязательство в этом году 
надоить по 3.000 килограм
мов молока, у Кануткиной

запланированный рубеж 
поменьше — 2.500, но ведь 
и года не прошло, как она 
приняла эту группу коров, 
самую отстающую на фер
ме. Надой же на фуражную 
корову в 1985 году в сред
нем по ферме составил все
го 1.880 килограммов.

Да, эта ферма входит в 
число 28 отстающих. А  мо
жет, входила? Ведь за пять 
месяцев здесь получена 
прибавка в продуктивности 
коров к уровню прошлого 
года — 200 килограммов
молока, А .если учесть, что 
весь июнь ежедневно жи
вотноводы пргатлюсовывают 
по 2 килограмма, то можно 
считать, что заветный ру
беж — 2.100 — уже взят. Но 
не будем раньше времени 
поздравлять иловцев, про
шло всего полгода. К тому 
же они намерены сделать 
гораздо больше.

—2.250 килограммов моло
ка на корову должен полу
чить наш коллектив нын
че. Таково социалистиче
ское обязательство, — гово
рит заведующий фермой 
И. С. Мелкозеров. — Пока 
идем в графике; и даже с 
Н€1большим t опережением. 
До сентября намерены про
держаться на уровне 10 ки
лограммов молока в сутки. 
Все условия для этого есть. 
Из двух прежних гуртов 
ньшче сделали три, это об
легчает пастьбу. Начал ра
ботать зеленый конвейер. 
По 30—40 килограммов зе
леной массы озимой ' ржи 
скармливаем каждой коро
ве за день. На осень посея
ны рапс, корнеплоды. А  во
обще наша цель — к концу 
пятилетки надаивать в год 
по 3.000 килограммов моло
ка от коровы.

Д. БАРЧУК.
Н. ПОТАПОВ.
♦ * *

НА СНИМКАХ; учетчица 
Е. Н. Пьяных и водитель 
молоковоза В. Л. Васильев; 
доярки В. М. КануткИва, 
Э. А. Григорьева, Е. Л. За
белина; гурт идет к пере
праве.

Зырянский район.
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Операция «Корнеплоды»

Договорились, 
в з я л и с ь . . .  

и не сделали
Если  взглянуть на областную сводку о ходе сева кор

неплодов, то кажется, что нет никаких оснований для  
беспокойства. Турнепсом и брюквой засеяно 5.582 гекта
ра, что на 4.160 гектаров больш е, чем в прошлом году, 
план  сева выполнен на 142 процентА. Н о  это только  
план. Кроме него, есть ещ е обязательство, • которое тру
женики совхозов и колхозов взяли  после X X V I I  съезда 
К П С С . Оно является одним из клю чевы х пу;нктов комп
лексной программы «М о ло к о » и  гарантией дальнейш его  
роста продуктивности стада. А  именно —  разместить 
корнеплода в этом году на площ ади 8.000 гектаров, соб-; 
рать и х  весомый урож ай  и сделать надежны й запас 
ценного питательного корма на знмовну. Оно не закреп 
лено в производственно-финансовых планах , а  основы
вается на договорбяиости руково^дителей хозяйств.

«Комсомолец», имени Лени- 
на, не справились со своими 
обязательствами. А ведь во 
главе их стоят опытнейшие 
руководители: Анатолий Ва
сильевич Филиппов, Петр 
Афанасьевич Артемов, Сер
гей Максимович Мельник. 

— 40 гектаров норкеллода»

Отдельные хозяйственни
ки отреклись от своих преж
них обещаний, сейчас они 
занимают позицию «сдела
ли план — все». Это наи
более характерно для сов
хозов Асиновского, Чаин- 
ского и Колпашевского рай
онов, хозяйств Зырянского 
района. Так, у асиновцев 
было обязательство засеять 
корнеплодами 600 гектаров, 
а фактически эти культуры 
распределены на площади 
в 310 гектаров. И все. Сев кор
неплодов в районе уже пять 
дней как прекращен. В чем 
дело: нет семян, нет техни
ки? Все вроде есть. Семян 
брюквы и турнепса хозяй
ства района получили столь
ко, что хватило бы засеять 
н 1000 гектаров, да и тех
ники им поставлено поболь
ше, чем другим. Может 
быть, хозяйственники ре
шили сократить посевные 
площади под корнеплодами 
и за счет этого увеличить 
зерновое поле? Но район 
не вьшолнил и план ярово
го (гва зерновых. И даже 
танце крепкие хозяйстаа, 
unr: совхоз имени Кирова,

ми засеяли,— сказал дирактор 
совхоза «Комсомолец* П. А. 
Артемов.— План выполнили, а 
задание нет.

— А каким было обязатель- 
ство?

— Я уже запутался в этих 
цифрах, где план, а где обя
зательство. Но нам этого хва
тит.

— Семена у вас остались?
— Да, брюква есть. Но орр- 

ки сева ее уже ушли. До 
5 Нюня брюкву нужно было 
посеять или посадить.

В Колпашевском районе 
при задании 500 гектаров 
корнеплоды размещены все
го на 163. Руководители 
РАНО клятвенно заверяют, 
что и при таком количестве 
корнеплодов фермы района 
в этом году преодолеют 
3000-й рубеж продуктивно
сти дойного стада. Пока де
ла в молочном цехе района 
идут неплохо. Но как . в 

. РАПО думают дальше раз

вивать животноводство по 
пути интенсификации, ка- 
'чественно не совершенствуя 
кормовую базу? Нельзя же 
жить только сегодняшним 
днем.

Только один район в об
ласти справился со ■ своим 
(Лязательством по посеву 
корнеплодов. Это Молчанов- 
сюий. Намеревались в сов
хозах разместить эти куль
туры на 200 гектарах, а за
сеяли ими 214. Не теряют 
надежды сдержать данное 
слово первомайцы, томичи, 
шегарцы и каргасокцы, по 
крайней мере они сейчас 
хоть сеют. А вот в Чаин- 
ском районе, похоже, окон
чательно свернули, эти ра
боты. '

Председатель совета РАПО 
А. А. Пауль таи обьясияет 
сложиашуюся ситуацию;

— Одна из причин — -боль- • 
шое полоаодье. Часть пашни 

' до сих лор залита «одой, и а 
некоторых хозяйствах, напри
мер, е совхозе «Северный», 
были вынуждены землю, пла
нируемую под иорнелподы, 
засеять зерновыми. К тому же 
остро ощущается кехаатка -по
севной техники для эТих куль
тур. Не в каждом хозяйстае 
есть даже овощная сеялка. 
Так, отсеялся совхоз «Уеть- 
Бакчарсиий» и передал свою 
сеялку в «Северный», а луч
шие сроки-то ушли.

Но если быть до конца че
стным, то помешала широко 
раз«ернуть сев корнеллмов 
еще боязнь неудачи.. Ремберт 
Эльмарович Палрсои, директор 
совхоза имени 60-летия СССР, 
так сказал на совете РАПО: 
«В прошлом году совхоз вы
растил с трудом корнеплоды 
на 40 гектарах, нынче мь1 за
сеяли ими 100 (задание было 
160). Зато если Нам удастся 
нынче полностью убрать уро^ 
жай, то на будущий год сме
ло удвоим посевные площади 
А если нет? Тогда у людей 
просто-напросто пропадет ве
ра в полезное начинание».

А может быть, не хвата
ет другого. Как сказал за
меститель председателя 
обл£(грапрома В. М. Креос, 
происходит такой отрыв 
слова от дела потому, что 
отдельные руководители 
принцип самоуправления, 
самоокупаемости понимают 
как возможность «делать, 
что хочешь», а хотят по
меньше трудностей. Надо 
понимать, что в этих словах 
не только критика «отдель
ных руководителей», но и 
здоровое ядро самокритики.

В. ДМИТРИЕВ-

З е м л я  д л я  

н о в о г о  с о в х о з а
. 1Эго хозяйство, бывшее 
отделение совхоза «Корни
ловский», остро нуждается 
в лугах и пашне. Подобно 
молодой семье, здесь все 
должно делаться на вырост, 
с нуля, зато какая сразу 
прибавка для государства! 
А помогают совхозу «Воро- 
нинский» расти мелиорато
ры из Томской райсельхоз
химии. Бригада Николая 
Вороздовского обязалась 
подготовить под кормовые 
культуры 186 гектаров но
вой земли к 24 августа. 
Причем вновь освоенный 
массив не будет пустовать 
уже в первый год, его за
сеют рапсом, Подписывая) 
договор на коллективный 
подряд, механизаторы тем 
самым' .подтвердили свое 
желание трудиться ’в режи
ме рабочего ускорения.

Пока редко где новые 
земли сразу включаются в 
хозяйственный оборот. А 
на месте сведенного леса и 
подавно. После корчевки в 
земле остается множество 
корней, да и перевернутый 
пласт в первый год не пе
репреет, не превратится в 
почву. В бригаде Н. Бороз- 
довского тракторы-корчева
тели валят лес, «вычесыва
ют» из земли крупные дре-

Д Е Л Е Ш А М  XI 
СЪЕЗДА АРАЧЕ1

Уважаемые товарищи!
Обком КПСС и облисполком горячо и 

сердечно приветствуют делегатов XI об
ластного съезда врачей и провизоров, а в 
их лице всех медицинских работников 
Томской области.

Трудящиеся, общественность области 
высоко ценят ваш благородный, нелегкий 
труд, постоянную готовность прийти на 
помощь человеку. Активное экономиче
ское и социальное ртзвитие области, во
влечение ее природных богатств в эконо
мику страны было невозможно бе,з_ раз
витой сети здравоохранения, вашей за
боты о людях. Постоянно укрепляется ма
териальная база лечебно-профилактиче
ских учреждений, растет число квалифи
цированных специалистов. Усиливается 
положительное влияние научных и учеб
ных медицинских .учреждений г. Томска 
на деятельность практического здраво
охранения. В нашей области есть все не
обходимое для выполнения требования 
XXVII съезда КПСС об обеспечении по
всеместного и полного удовлетворения жи
телей юродов и сел во всех видах высоко- 
квалифицщюванного медицинского обслу
живания, повьииении его качества.

Обком КПСС и облисполком выражают 
твердую ysepeifflOCTb в том, что медицин
ские работники, области при поддержке 
Партийных, советских, профсоюзных и 
хозяйственных органов будут настойчиво 
претворять в жизнь поставленную пар
тией задачу. Перестройка в работе долж
на коснуться буквально каждого меди
цинского учреждения — каждой больницы, 
поликлиники, амбулатории, станции «ско
рой помощи», санитарно-эпидемиологиче
ской службы, аптеки, каждого медицин
ского работника. Пример в этом должны 
Показывать коммунисты и комсомольцы, 
работающие ' в системе здравоохранения 
области.

ТОМСКИЙ ОБКОМ КПСС.

О Б Л А С Т Н О Г О  
Н ПРОВИЗОРОВ

Каждого из вас должен волновать тот 
факт, что материально-техническая, база 
лечебных учреждений растет, а коэффи
циент использования коечного фонда в 
больницах падает, медленно расширяются 
диспансеризация населения, профилактика 
заболеваний. Особое беспокойство меди- 
динских работников должны вызывать 
все еще имеющиеся жалобы на невни
мательное, формальное отношение к боль
ным.

Перестройка для вас — это непрерьш- 
ное повышение профессионального ма
стерства, приближение медицинской по
мощи к рабочим местам в произюдэт- 
венных коллективах, внедрение новейших 
методов профилактики, диагностики и ле
чения с использованием достижений со
временной науки и техники, эффективных 
лекарственных средств. Перестройка — это 
повсеместное укрепление в медицинских 
учреждениях дисциплины, обеспечение 
чуткого отношения к больным, создание 
в каждом коллективе атмосферы партий
ной тр^вательности, критики и самокри
тики, высокой активности, стремлении 
каждого работника брать на себя больше, 
чем прежде.

Предметом особого внимания и заботы 
должна стать амбулаторно-поликлиниче
ская служба как самое массовое звено 
здравоохранения области. Необходимо по
всеместно внедрять диспансеризацию, на
стойчиво преодолевать недостатки в про
филактической работе, умело и активно 
пропагандировать пользу систематических 
занятий физкультурой и спортом, бороть
ся с такими вредными привычками части 
населения, как выпивки, курение.

Желаем вам; дорогие товарищи, новых 
больших успехов в осуществлении реше
ний XXVII съезда КПСС, июньского 
(1986 г.) Пленума ЦК КПСС, вдохновен
ного труда во имя здоровья людей.

ТОМСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ.

О Б Л А С Т Н О Й  С Ъ Е З Д  
В Р А Ч Е Й  Н П Р О В И З О Р О В

Вчера в Томске состоялся 
XI областной съезд врачей 
и провизоров, который рас
смотрел вопрос «Задачи по 
дальнейшему повышению 
эффективности и качества 
■деятельности органов и уч
реждений здравоохранения 
Томской области в свете 
требований XXVII съезда 
КПСС и июньского (1986 г.) 
Пленума ЦК КПСС». От
крыла съезд народный врач 
СССР, главный педиатр 
Асиновского района Т. А. 
Астафьева.

Приветствие Томского об
ластного комитета КПСС и 
облисполкома делегатам 
огласил секретарь обкома 
партии Р. М. Романов.

С докладом на съезде вы
ступил заведующий област
ным отделом здравоохране
ния заслуженный врач 
РСФСР В. В. Пановица.

В прениях выступили на
чальник областного • аптеч
ного управления Н. С. 
Ящук, враччпедиатр Перво
майского района 3. Е. Еле- 
сова, врач Молчанов-

ского района Н. А. 
Баранская, профессор Том
ского медицинского инсти
тута Ю. Н'. Штейнгардт, 
врач Октябрьской участковой 
больницы Томского района 
А. Ф. Петрашко, председа
тель обкома профсоюза ме
дицинских работников А. И. 
Паршина, врач вахтового 
поселка нефтяников на Ва- 
сюгане Е. В. Калапгаиков, 
председатель колхоза «Си
биряк» Зырянского района 
Ф. И. Визнер, главный врач 
Колпашевского района В. В. 
Мурзин, директор Томского 
радиотехнического завода 
Н. А. Кукин, руководитель 
Томского научного центра 
АМН СССР Р. С. Карпов.

На съезде выступил за
меститель министра здраво
охранения РСФСР С. Я. 
Чикин.

С приветствиями к съез
ду обратились заведующий 
Новосибирским отделом 
здравоохранения В. Ф. Ро
жков и заместитель заве- 
дуюифго Кемеровским об

ластным отделом здравоох
ранения А. Л. Иранов.

Съезд принял обращение 
ко всем медицинским ра
ботникам области и резолю
цию в поддержку движе
ния: «Врачи мира за пре
дотвращение ядерной вой
ны».

В работе съезда приняли 
участие: председатель обл
исполкома А. Е. Высоцкий, 
председатель облсов1профа 
Р. А. Попадейкин, первый 
заместитель председателя 
облисполкома А. П. Габру- 
сенко, заведующий отделом 
науки и учебных заведений 
обкома‘ КПСС Н. П. Кирил
лов, ответственные работ
ники обкома КПСС, облис
полкома, обкома ВЛКСМ, 
Томского научного центра 
АМН СССР, руководители 
областных хозяйственны» 
органов.

Отчет о работе XI обла
стного съезда врачей и про
визоров будет опубликован 
на страницах «Красного 
знамени».

О. «УРБАТСКАЯ.

Сплав-86 Уходят буксиры С  Чулыма
На Чулыме закончена бук

сировка древесины зимней 
сплотки.

Сплавщики Асиновского 
ЛПК и речники Западно- 
Сибирского пароходства с 
начала навигации провели 

■ по реке 87 плотов общим 
объемом 295 тысяч кубомет
ров. Нынче по сравнению с. 
прошлым годом забот у ра
ботников сплава прибави-

10лось: отбуксировано на 
плотов больше.

Теперь на Асиновском ле
сопромышленном комбина
те развернулась выгрузка 
из воды прибывшей древе
сины. А пять освободив
шихся катеров асиновцы на. 
правляют в помощь кетским 
сплавщикам.

В. ПАВЛОВ.

весные остатки и все сдви
гают в валы. Следом идет 
трактор с ф р е з о й  
(МТП-44А), , которая пере
малывает мелкие корни и 
дерновый слой на нужную 
глубину. Пласт на глазах 
структурно становится поч
вой. Последним идет трактор 
с дисковой бороной, и все 
готово для залужения.

Ме^диоратсры Томской 
райсельхозхимии делают 
все, чтебы приблизиться к 
тюменскому опыту как 
эталону освоения новых 
земель. Председатель объ
единения А. К. Биндерис 
знаком с этим опытом не 
понаслышке. В работе по 
культуртехнике здесь про
двинулись настолько, что 
на трактор охотно идут во
дители автомобилей, и нет 
проблемы с организацией 
двухсменной или кругло
суточной работы.

Но остаются «непобеж
денными» валы. Береза и 
осина считаются у наших 
хозяйственников малоцен
ной древесиной, поэтому 
не вырубаются перед кор
чевкой. А  служба лесного 
хозяйства цо-прежнему ми
рится с расточительством. С 
агропромом заодно.

Г. ЮРЬЕВ.

ВПЕРЕДИ-БРИГАДА ОРДЕНОНОСЦА
На выкатке древесины из 

воды на Томском ЛПК лиди
рует бригада кавалера орде
на Трудового Красного Зна
мени Т. А. Велякиновой. 
Сменные задания рабочие 
перекрывают на 15— 20 про
центов.

Хороший старт коллектив 
взял в мае, когда начала

поступать первая древесина. 
С помощью бревнотаски из 
воды выбрано 14,6 тысячи 
ку^метров леса (116,5 про
цента к плану)., В июне же 
предполагается на 4 тьгсячи 
больше.

Добросовестное отношение 
к делу — закон в коллек
тиве. Зачастую, чтобы уско

рить выгрузку, люди по соб
ственной инициативе оста
ются на вторую смену. При
мер показывают ветераны 
труда С, С. Анисимова, 3. С. 
Падина, В. М. Гашева, А. В. 
Решетников.

П. АНИКИНА, 
инженер Томского ЛПК, 

наш нешт. корр.

О созыве шестой сессии областного Совета народных 
депутатов девятнадцатого созыва

1. о  плане экономического и соци
ального развития области на 1986— 

1990 годы.

8 июля 1986 года в г. Томске созы
вается шестая сессия областного Со
вета народных депутатов девятнадца
того созыва с повесткой дня:

luimnimiiimiiiiiinniiuituiiniiiuiuiiiiiuimHnmHiaiininiuiiniminuiimumuiiiiunu

Н А  С Ч Е Т  № 9 0 4
Томский клуб самодеятельных художников провел 

выставку-продажу произведений живописи и графики. 
В ней приняли участие 18 человек. Деньги, в сумме 
666 р;^л€й, полученные от продажи картин, перечисле
ны на счет № 904 г— в фонд помощи Чернобылю.

Особенно активное участие в выставке приняли 
В. А. Найденов, Н. И. Лисицын, В. Т. Ежов, В. А, Ан
типова, И. И. Кричигин, В. В. Пастухов, В. Е. Боженя- 
тов.

В. ТИХОНОВА, 
замеегитель директора межсоюзного Дома- 

самодеятельного творчества.
• * *

Коллектив производственного объединения «Томск- 
швейбыт» перечислил в помощь населению Черно
быля 3 ^тысячи рублей.

Хроника наступления на пьянство

« З А Л П Ы  с  П И В З А В О Д А »
Под таким названием в га

зете «Красное знамя» 19 апре
ля опубликован рейд печати, 
работников отдела труда обл
исполкома и милиции. Редак
ция получила несколько отве
тов на критические замечания.

Директор электролампового 
завода В. С. Михайлов и сек
ретарь парткома предприя
тия В. В. Кудреватых сообща
ют, что случаи нарушений тру
довой дисциплины в. тран
спортном цехе обсунедены на 
открытом партийном собранию 
цеха, заводской и цеховой ко
миссиях по борьбе с пьянст
вом, на расширенном заседа
нии партийного комитета за-

°^ртийный комитет строго 
указал коммунистам началь
нику цеха М. И. Вайсману, се- 
кретшю Партийной организа
ции В. М. Коверченио, предсе
дателю профсоюзного комите
та Я. А. Полонской иа недос
таточную работу «  ноллеяти- 
«е  по усилению борьбы с 
пьянством, слабый контроль 
за соблюденнетл рабочего ре
жима.

Рабочие цехов, совершившие 
нарушения, привлечены к ад
министративной Ответствен
ности, депремированы за март 
и будут лишены вознагражде
ния по итогам работы в ны
нешнем году.

Решением комиссии по борь
бе е пьянством цеха водите
ли А. ,Н. Васильев, А, Н. Ка- 
шнро, В. Ж. Видериер, Н. В. 
Негоднн оштрафованы.

Материалы о поведении за
местителя начальника цеха 
И. И. Узулевича рассмотрены 
на заседании заводской ко
миссии по борьбе с пьянством. 
Решением комиссии Узулеви- 
чу объявлено предупреждение.

♦ » *
Директор Ленииского райпи- 

щеторга В. И. Кресс информи
рует, что выступление газе
ты обсуждено на партийном 
собрании торга, расширенном 
планерном совещании и ■ 
коллективах магазинов.

За допущенные нарушения 
правил советской торговлю за
ведующая магазином № 173 
8. А. Мяонииова освобождена 
от занимаемой должности.

» » •
Директор Онтябрьсиого рай- 

пищеторга К. М, Юдина дает 
ответ, что в магазинах, торгу
ющих пивом, распоряжением 
горторготдела установлена 
норма отпуска — пять буты
лок в одни) руин. Время от
крытия магазинов — 17.00.

С работниками магазинов 
проведено совещание. Со сто
роны торга усилен контроль 
за реализацией лива в мага
зинах.

» * »
Директор Томского автодо

рожного техникума В. А. Ми- 
рунио пишет в ответе, что не
совершеннолетние учащиеся 
Е. Есипов и В. Дедятияров 
приобрели 16 бутылок пива

Учащимся объявлен выго
вор. Они предупреждены, что 
при первой же попытке при
обрести пиво или любой спирт
ной напиток будут отчислены 
из техникума.

Выступление газеты обсуж- 
дено на педсовете Й во всех 
группах. Усилены воспитатель
ная работа н пропаганда трм- 
врго образа жизни. '
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СОРЕВНОВАНИЕ; НРАВСТВЕННЫЙ АСПЕКТ

Самый вкусный приз
До председателя райяома профсоюза работников сель

ского хозяйства П. Я. Воробьева дозвониться так и не 
удалось. Оказалось, что он уединился в отдаленном ка
бинете за столом, заваленным ворохом бумаг.

— Что у нас делается по
орган изгщии социалистиче
ского соревнования? Вот 
этим как раз и занимаюсь. 
Видите, сколько цифр. Здесь 
и подведение итогов посев
ной, и вывозка удобрений.

—  Петр Яковлевич, сего
дня нас интересует кон
кретная тема. Борьба за 
большое молоко....

— Соревнование животно
водов занимает у меня боль
шую часть времени. В те
чение зимнего стойлового 
периода собирал данные по 
надоям за неделю. По по
недельникам их рассматри
вал районный штаб, куда 
входят все ответственные 
работники агропрома. Во 
вторник уже на каждую из 
32-х ферм района отправ
лялся закрепленный за ней 
политорганизатор. В этот же 
день «Правда Ильича» пуб
ликовала список победите
лей и отстающих.

Если где-то произошел 
спад надоев, закрепленный 
член штаба выясняет при
чину — то ли электричест- 

,во отключили, то ли кормов 
не подвезли. Сразу и меры, 
принимаем.

—  В соревновании учиты
вается только количество 
надоенного молока?

—• Понедельно — только 
количество, а в конЦе ме
сяца берем во внимание его 
качество — жирность, сорт
ность, расход кормов, себе
стоимость. В конечном ито
ге — все влияет.

Победителю мы вручаем 
награды. Хозяйству — пе-

п п

т о с т и

На улице 
Кошевого

Вольшой праздник ули
цы им. Олега Кошевого 
состоялся в областном 
центре. Он был приуро
чен к 60-летию со дня 
рождения прославленно
го вожака «Молодой гвар
дии» и 45-летию со дня 
начала Великой Отечест
венной войны.

.При въезде на улицу 
со стороны пр. Фрунзе 
состоялся многолюдный 
митинг, который открыл 
секретарь Советского рай
кома партии В. А. Боро
дич. На митинге вы
ступили ветеран Великой 
СНечественной войны 
М. Н. Мишуков, прини
мавший участие в 'осво
бождении Донбасса, хи
рург детской больницы 
JSs 4 Н. М. Кравченко, 
выполнявший свой ин- 
тернациоцалы1Ый долг в 
составе Ограниченного 
контингента советских 
войск в Афганистане и 
— от молодежи — ра
ботник управления «Обл- 
газ» С. Савиных. Был 
торжественно открыт па
мятный знак, украшен
ный портретом героя. 
Память славного молодо
гвардейца присутствовав
шие почтили минутой 
молчания. К памятному 
знаку были возложены 
цветы.

Затем на открытой 
площадке состоялся кон
церт художественной са
модеятельности ДК «Энер
гетик», школьников пят
надцатой и двадцать 
третьей школ. Играл ду
ховой oipKecrp.

В. АЛЕКСАНДРОВ,

Награда нашла 
героя

Младший лейтенант 
Валерий Максимович 
Цыговас воевал коман
диром взвода 1115-го 
стрелкового полка. - Был 
награжден орденами 
Александра Невского, 
Красной Звезды, Отече
ственной войны, медаля
ми. А недавно его вызва
ли в военный комисса
риат и вручили второй 
орден Красной Звезды. 
Ветеран не знал, что 
этим орденом он был на
гражден за участие в бо
ях при разгроме Кур- 
лянской группировки 
противника. Там он был 
тяжело ранен и после 
госпиталя направлен в 
другую часть.

Валерий Максимович 
работает сейчас препода
вателем труда в томской, 
82-й школе. Он часто 
рассказывает ребятам о 
героизме и мужестве со
ветских . людей в годы 
минувших сражений, И 
вот теперь — спустя со
рок лет — награда на
шла героя.

С. ЕРЕМЕЕВ.

реходящее Красное знамя, 
ферме — специальный ку
бок с надписью «Клуб 
«3.500». Если коллектив за
нял первое место два раза, 
оставляем кубок на хране
ние.

— Кстати, о клубе «3.500», 
Какую роль он играет в со
ревновании?

— Он обретает все боль
шую популярность. Как вы 
помните, мы его организо
вали в октябре прошлого 
года. В первый состав вхо
дили 67 человек. Теперь их 
стало 79. Причем не толь
ко доярки. Если вся ферма, 
как, например, Березкин- 
окая, достигла столь высо
кого результата, принима
ются и скотники. А нелю- 
бинцы потребовали даже, 
чтобы водителя автобуса 
включили »  список — за 
то, что он всегда привозит 
их на дойку без опозданий.

—  Члены клуба имеют 
какие-то льготы?

— Да. Они имеют право 
на бесплатное санаторно- 
курортное лечение, вклю
чая путевку и проезд. От
пуск им предоставляется в 
любое время, по желанию. 
Их первая очередь на де
фицитные товарьЛ подпис
ные издания. *

Есть у них и обязанности. 
Прежде всего — распрост
ранять передовой опыт у се
бя в коллективе и шефст
вовать над отстающими. 
Хороший пример пбказала 
председатель клуба Т. А. 
Пучкова. Она съездила на 
Кудринскую ферму совхо

за 1«Родина» и высказала 
свое мнение' об их поряд
ках, об организации труда. 
Критика была столь дейст
венной, что там заменили 
бригадира.

—  Вообще по итогам со
ревнования, наверное, не
редко разгораются страсти?

— Знаете, еще год назад 
многие руководители хо
зяйств даже не знали, где 
находится райком профсою
за. А  сейчас к нам часто 
заходят. Особенно отстаю
щие. Когда упомянуто имя 
директора или управляюще
го среди последних в сорев
новании, над ними потом 
мальчишки в селе смеются. 
Мы ведь не только на пер
вых сосредоточиваем вни
мание. А уж если кто при
бавил что-то в своей свод
ке, нереальные цифры ука
зал, непременно проверим и 
выведем на чистую воду.

На меня порой, как на 
врага, смотрят, будто не са
ми виноваты в плохих ре
зультатах. Но ничего не по
делаешь, приходится им ис
правляться.

И на фермах доярки стро
же, требовательнее стали 
относиться друг к другу. Я 
часто бываю на Лязгинской 
ферме, сам был свидетелем, 
когда там вдруг упали на
дои. Опытная доярка В. М. 
Лязгина OTHHTbtsania моло
дых за то, что раньше вре
мени уходят домой, недо- 
даивают коров. Если рань
ше подобные разговоры и 
бывали, то не в глаза, а се
годня предпочитают выяс
нять отношения принарод
но, на собраниях.

В начале мая на Семи- 
лу женской ферме совхоза 
«Красное знамя» доярки са
ми сделали замечание ово-

ПРОБЛЕМЫ НЕФТЯНОГО СЕВЕРА

Нефтянику 
н у ж е н  

о л и го  н
Инструктор — профессия 

необычная для нефтяников. 
В отличие от летчика-инст- 
руктора, который сначала 
показывает, как надо де
лать, потом наблюдает и 
исправляет ошибки, инст
руктор-нефтяник прежде 
всего внимательно изучает 
работу бригады. Его задача 
— подметить ошибки, нару
шения правил техники бе
зопасности, нерациональные 
приемы работы. Порабо
тав таким образом, инст
руктор собирает, скажем, 
операторов подземного ре
монта и их помощников и 
проводит обучение прямо 
на месте. Если возникает 
необходимость, можно и по
казать, как правильно вы
полнять ту или иную опе
рацию — ведь работают у 
нас высококвалифицирован

ные рабочие, отдавшие 
промыслу не менее пяти 
лет.

Инструкторскую вахту 
приглашают сегодня на ва- 
сюганские промьклы, ждут 
на Вахе. Жаль, но мы не 
можем ' удовлетворить все 
заявки: слишком много еще 
бригад, не укладывающихся 
в действующие нормы вре
мени. Чего можно требовать 
от старшего сшератора, если 
он на скважине меньше 
года? А среди вахтовиков 
таких рабочих немало. Вот 
и приходится нам пока вос
полнять пробелы обучения 
вместо того, чтобы распро
странять передовой опыт. 
В том, что васюганские 
«подземщики» стали вьшол- 
кять больше ремонтов, не
сомненно, есть заслуга и 
Д. Д. Акрамова, А. И. Ма

ем подруге за то, что она 
раньше положенного выгна
ла своих буренок на про
гулку и этим переполоши
ла остальных. В результа
те потерялось килограммов 
пятьдесят молока. Видите, 
из каких мелочей иногда 
складываются наши потери. 
Виновная даже расплака
лась, но ее усзпокоили. Без 
зла, мол, говорим — уч
тешь в следующий раз.

Такое отношение к делу 
приносит неплохие плоды. 
Труженики района брали 
обязательство за год надо
ить от каждой коровы плюс 
сто килограммов молока и 
уже сейчас имеем такую 
прибавку. Итоги зимнего 
периода радуют.

—  Но в последние дни 
мая в адрес Томского рай
она раздавалось немало 
критических замечаний за 
несвоевременный перевод 
скота на летние пастбища.

— Я не согласен с таки
ми замечаниями. Своевре
менность лучше определять 
на месте. В Мазалове кор
мов не хватало, там и вы
вели стадо пораньше. А в 
Нелюбине полз^чают по 15 
килограммов от коровы. 
Кормов хватает. Здесь мож
но и .подождать, пока пого
да улучшится, травы под
растут.

—  А как будет организо
вано соревнование среди 
животноводов на летних 
площадках?

Опыт такого соревно
вания у нас есть. В прош
лом году оно проходило под 
лозунгом «Миллион за не
делю». Столько килограм
мов молока сдавал весь 
район. Победители награж
дались красными лентами.

таева, Е. Л. Волохина, Б. А. 
Прокопенко, Ю. В. Грунина. 
Несколько месяцев, почти 
не вылетая в Стрежевой, 
работала инструкторская 
бригада в цехе подземного 
ремонта НГДУ «Васюган- 
нефть».

Исправляя дефекты, допу
щенные рабочими' подзем
ного и капитального ремон
та, мы неизбежно задумы
ваемся над тê I, как можно 
улучшить подготовку лю
дей.

Квалификация — понятие 
составное. Она включает в 
себя и знания, и практиче
ские навыки, и опыт, фор
мирующийся с годами на 
основе знаний и навыков. 
На сегодня главная наша 
беда в том, что теоретиче
ские знания, которых и так 
немного, в процессе обуче
ния не увязьшаются с прак
тическими навыками. Это 
касается и операторов под
земного • ремонта, и маши
нистов подъемников, и пред
ставителей других профес
сий. Надеяться на то, что 
это противоречие устранит
ся само собой в процессе 
работы, при сегодняшней 
текучести кадров не прихо
дится. Где же выход?

Думается, строительство 
объединением учебного по
лигона на базе НГДУ 
«Стрежевойнефть», а мо
жет быть, и такого же в

Сейчас такие ленты приго
товили во многих других 
районах области. А мы ре
шили, что соревнование не 
терпит повторов. Один раз 
— интересно, в другой уже 
скучновато. Теперь обяза
тельство такое — надаивать 
миллион тысячу килограм
мов. Победителям будет 
вручаться' фирменный торт 
с надписью «Победителю 
социалистического соревно
вания» — такой величины, 
чтобы хватило для угоще
ния всему коллективу. 
Общее чаепитие позволит 
обсудить и дальнейшие пла
ны.

Директор совхоза «Побе
да» П. Е. Сорокин обрадо
ванно заявил, что половина 
тортов останется у него в 
хозяйстве. Действительно, в 
прошлом году его животно
воды часто выходили побе
дителями. Но есть и дру
гие претенденты.

—  А где будут выпекать 
эти вкусные награды?

— Пока не могу открыть 
секрета. Нам ведь нужны 
будут каждую неделю три 
торта.

—  Я смотрю, интересная 
у toac работа...

— Да, на скуку не' жалу
юсь. Только слишком мно
го бумаг. Ими могла бы 
заниматься инженер по со
ревнованию, да руководи
тели РАНО ее постоянно от
влекают, как будто сорев
нование не самое важное 
дело. Райком профсоюза и 
дальше -будет уделять осо
бое внимание организации 
соревнования, и не только 
среди животноводов, но 
ведь у нас есть и другие 
задачи. Сейчас, когда мы 
сумели хорошо начать, на
до не упустить инициати
ву, сделать дух . трудового 
соперничества действенным 
рычагом экономики, а это 
можно сделать лишь всем 
вместе.

Портрет передовика

Записала
3. КУНИЦЫНА.

Томске снизило бы остро
ту проблемы. Там бы мож
но было проводить и прак
тические занятия учебно»- 
курсового комбината, и тре
нировку по отдельным опе
рациям молодых рабочих 
под руководством опытных 
мастеров. Пригодится поли
гон и профтехучилищу, в 
котором со временем будут 
готовить нефтяников.

И еще одно предложение. 
Если такая форма работы, 
как инструкторская вахта, 
себя оправдывает, почему 
бы не подумать о расшире
нии группы? Ведь сегодня 
приходится отказывать, ска
жем, Вахскому промы
слу, хотя и там про
блема квалификации стоит 
довольно остро. Мы ведь 
можем не только обучать, 
но и проводить анализ 
простоев, обобщать и рас
пространять передовой опыт.

При решении двух этих 
ВОП1ЮСОВ мы могли бы под
нять свою работу на качест
венно более высокий уро
вень и обеспечивать инст
руктажи по полному Циклу 
ежемесячно в 3—4 бригадах 
текущего и капитального 
ремонта.

О. ПОДЛЕСНЯК, 
начальник грзчгаы про
изводственного инструк
тажа НИС производст
венного объединения 

«Томскнефть».

Вот уже десять лет как рабочая би
ография- Ольги Ивановны Рудаковой 
неразрывно связана с коллективом пя
того цеха производственного объедине
ния «Сибэлектромотор». И все эти го
ды ее работа является приме
ром ответственности за дело, которое

она выполняет. А по труду и честь. 
Фотография передовой работницы, ком
муниста, члена цеховой группы на
родного контроля Ольги Ивановны Ру
даковой помещена на Доске почета 
предприятия.

Фото Н. Потапова.

В ревизионной

комисоии
ОБЛАСТНОЙ

ЛАРТОРГАНИЗАЦИИ
Состоялось заседание 

ревизионной комиссии 
областной партийной ор
ганизации. На заседании 
подведены итоги работы 
комиссии после XX об
ластной партийной кон
ференции. Определены 
меры по повышению ак
тивности членов комис
сии при осуществлении 
контроля за прохожде
нием дел, своевремен
ным рассмотрением за
явлений, писем и жалоб 
трудящихся в обкоме 
КПСС, за уплатой член
ских партийных взносов 
в партийных комитетах. 
Заслушаны отчеты о ра
боте членов ревизионной 
комиссии начальнцка 
управления профтехоб
разования В. С. Сизова 
и управляющего област
ной конторой Стройбан
ка В. С. Клименко.

ЛИЦОМ к  л и ц у  с  БРАКОДЕЛАМИ

2. Горбатая пружина
«Заводской детектив» —  так 

был назван первый материал с 
Томского электромеханического 
завода имени В. В. Вахрушева, в 
котором корреспондент попытал
ся выяснить, кто виноват в том, 
что на сборочном участке цеха 
№ 1 каждый месяц возвращает
ся на переделку около тысячи 
отбойных молотков, забракован
ных ОТК. Выло выявлено много 
неполадок на стыке операций, 
названы упущенные резервы, И 
все-таки главным виновником 
был указан коллектив КТЦ— куз
нечно-термического цеха. Здесь и 
продолжим поиск.

Но вначале об одном разговоре. 
Произошел он после того, как мы 
вернулись из «термички». Вера 
Викторовна Гончарова, ведущий 
технолог по термической обра
ботке из отдела главного метал
лурга, говорила взволнованно и 
откровенно: •

— Смотришь на иных главных 
специалистов и диву даешься: на 
словах за ускорение, знают, где и 
что надо делать, пишут доклад
ные и записки директору с пред
ложениями, а сами палец о па
лец не ударят. Не лучше было бы 
отложить бумагу, засучить рука
ва, пойти в цех и вместе с рабо
чими добиться и высокого каче
ства, и ритмичности? Честное сло
во, — • заключила Вера Викторов
на,' — обидно за таких главных 
специалистов. Порой кажется, 
что они еще и не слышали о 
XXVII съезде КПСС, не изучали 
его решения...

Вдохновенно говорила В, В. 
Гончарова. И тут же подумалось: 
«А что же вы сами?» Но вернем
ся в кузнечно - термический цех.

Первое, что поразило на участ
ке, — в разгаре рабочего дня ти
шина и безлюдье. Когда у нас хо
тят подчеркнуть глубокую техни
ческую отсталость, то говорят: 
|«Это еще с демидовских эремен». 
Такое впечатление произвел к

термический участок — копоть, 
грязь.

...Кузнец вынимает из печи 
раскаленный стальной прут, 
вставляет его конец в нехитрое 
приспособление, нажата педаль, и 
еще пышащая жаром пружина 
для пики отбойного молотка го
това. Но присмотримся. Одному 
витку вроде тесно, он выпирает. 
Это видно и неопытному глазу. 
Пружина получилась горбатая.

—• Это потому, что диаметр 
проволоки не соответствует 
roCIV, — поясняет кузнец Алек
сей Степанович Мишин. — Нуж
на 7-миллиметровая, а бывает 7,2 
и 7,8. Вот и выходит брак.

Алексей Степанович захватил в 
цехе время, когда пружину вооб
ще делали вручную. 20 лет назад 
появился примитивный станок, 
скорее приспособление. С тех пор 
ничего не менялось. За это вре
мя приспособление износилось, 
разбито.

Алексей Степанович невесело 
шутит:

— Отбойные молотки на весь 
Союз делает только наш завод. 
Значит, это приспособление 
уникальное, так как единствен
ное в стране...

А если всерьез, то кузнецам 
не до шуток. На концевой fipy- 
жине есть такая «закорючка» — 
называется замком. Так вот, де
лается этот замок кувалдой. По
махай-ка ею при серийном про
изводстве, когда за день надо из- 
товить 500 пружин. Вот если бы 
эту 10-килограммовую кувалду 
переложить в руки инженерам, 
наверное, они сразу что-нибудь 
придумали для- облегчения труда. 
Алексей Степанович рассказал, 
что говорил на эту тему с инже
нерами, намекал, что можно, на
верное, надеть сразу всю бухту 
проволоки, пропускать ее через 
токи высокой частоты, раскален
ную на ходу рубить на нужные 
размеры и навивать пружину...

— Все можно, — ответили куз

нецу. — Вот и подай рационали
заторское предложение,..

На этом и заглохло.
— Новое у нас не внедряют, 

реконструкцию не проводят, — 
говорит кузнец. — Почему же 
расценки снижают?

Вопрос обоснованный, и на него 
надо ответить рабочему.

Знакомимся с термистом Алек
сеем 'Рафаиловичем Манеевым. 
Он здесь почти 14 лет. Сегодня 
мастер вновь без дела. И так 
прошла вся первая декада июня.

— С утра сделал термическую 
обработку буксы для отбойных 
молотков. Закалил 100 штук — 
дела-то на полчаса.

'Мы говорим с Алексеем о ка
честве. Он приводит такие фак
ты. Для изготовления деталей 
использована сталь не той мар
ки, с крупным зерном. Основная 
деталь молотка — ствол полу
чился «сырым». Кто виноват? Го
ворят, Магнитогорский металлур
гический комбинат поставил на 
ТЭМЗ ненормализованный ме
талл. До Магнитогорска далеко. Но 
почему цех № 1, который всего в 
нескольких шагах, падает в «тер
мичку» грязные замасленные де
тали? При обработке они покры
ваются пленкой, и нужная це
ментация не получается. В этом 
кого винить?

Я. И. Эскин хорошо знает КТЦ, 
и, хотя теперь занимается в кон
торе завода другими делами, не 
выдерживает и вмешивается в 
наш разговор. Речь идет о внут
ренних резервах и возможностях.

Температурные режимы в пе
чах термического участка конт
ролируются (вернее, должны) пи
рометрическими приборами. Их 
здесь два десятка. По технологии 
каждую смену надо проверять 
режим контрольным прибором. 
Делать это некому. Единственный 
пирометрист в отпуске. А эти 
специалисты должны быть в ка
ждой смене. Никто не уверен, 
выдерживается ли сегодня ре
жим, а значит, не гаранти

ровано и качество. На участке 
осталось только два опытных 
термиста вместо пяти в смену,

Оборудован'ие старое и разби
тое. Приходится только удив
ляться, как на нем люди умудря
ются выдавать продукцию. Ос
настка, в первую очередь корзи
ны для загрузки деталей в печи, 
нуждается в замене.

Таким образом, слагаемые, га
рантирующие качество, известны. 
Для улучшения его не требуются 
особые затраты. Все проблемы 
можно решить «дома». Вот глав
ные. Обеспечить «термичку» ну
жными исходными ■ химически
ми материалами. Сейчас никто 
не отвечает за то, что они по
ступают сырые. А разве трудно 
проследить, чтобы в обработку 
о'шравлйлись только чистые? 
Чтобы была обеспечена и рит
мичная их подача? А работа 
вспомогательных служб? А хо
рошая вентиляция на участке? 
Вот они, резервы. О них знают 
все, в том числе и ведущий тех
нолог по термической обработке - 
Вера Викторовна Гончарова. Как 
раз ей и ее коллегам-инженерам 
надо бы встать рядом с рабочи
ми и приходить вместе с ними на 
смену до тех пор, пока все, что 
можно сделать в борьбе за каче
ство продукции, они сделают!

Но пока Вера Викторовна об 
этом лишь горячо говорит. А  
ведь она по должности ведущий 
специалист. Охотнее вину за 
срыв работы она перекладывает 
на соседний цех № .1, который 
должен поставлять детали для 
термообработки.

— Смотрите, — листает В. В. 
Гончарова журнал. — Идет вто
рая декада. За месяц в термооб
работку должно поступить 15,500 
штук стволов отбойного молотка, 
а получено немногим больше ты
сячи. Некоторые детали вообще 
еще не поступали. Значит, к кон
цу месяца снова всех начнет ли
хорадить, и в этой уже надоев
шей спешке на глазах у всех 
пойдет брак.

Уходя из цеха, задерживаюсь 
на кузнечном участке. И вижу, 
как раскале^1ный прут свивается 
в пружину. На этот раз она по
лучилась удачной- Но никто не 
•гарантиру1ет, что следующая 
опять не будет горбатой...
• п. колотовки н .

Рейд печати

Кто помогает 
нечестным  

людям?
—  Опять сегодня не стал обедать, суп невкусный: ка

пуста и крупа, а на второе все хек и хек, иногда кол
баса, я  мяса не бывает...

Такие жалобы нередко приходится выслушивать роди
телям от детей, посещающих многие городские трудо
вые и пионерские лагеря. Те в свою очередь звонят и 
приходят в редакцию.

— Примите меры! Проверьте! Ведь лето —  пора кигдад- 
ха для школьников, их оздоровления...

Для питания детей выде
ляются лучшие продукты: 
колбаса, сосиски, молоко и 
молочные продукты, соки, 
мучные изделия. Ежеднев
но для этих целей из Аси
на в Томск доставляют в 
среднем по пять тонн го
вяжьего мяса. Его разделы
вают в цехе мясных полу
фабрикатов мясокомбината 
и отправляют по централь
ным школьно - базовым 
столовым.

17 июня наша рейдовад 
бригада присутствовала 
при выгрузке из рефриже- 
рафра, принадлежащего; 
автоколонне № 2042, в сто
ловую N4 74 треста столо
вых № 3 (пельменную по 
ул.Бердской) 625 килограм
мов мясных продуктов, в 
том числе говядины 420 
килограммов.

19 июня мы пошли сле
дом за этим мясом.

— Как вы его распреде
лили? — спросили мы у 
директора столовой N4 74 
В. П. Килина. ^

— Не знаю. Этим зани
мается заведующая кладо
вой Т. У. Афанасьева.

Выясняем, что нет ника
ких правил и разнарядок. 
Фйликлы, обслуживающие 
школьные столовые, пода
ют заявки - шпаргалки, в 
которых не указано, в ка
ком количестве им необхо
димы продукты.

— Куда было отпущено 
420 килограммов говядины?

По документам удалось 
установить, что 30 кило
граммов второго сорта за
везли в столовую школы 
W4 27, 30 — первого сорта— 
в пищеблок базы «Росбака- 
леи», в управление торгов
ли, 60 — центральной сто
ловой, 200 килограммов на
ходится на хранении в хо
лодильнике (хотя по прави
лам, как объяснила.нам на
чальник цеха разделки это
го мяса на хладокомбинате 
Н. И. Машковцева, срок 
хранения не должен быть 
больше 24 часов).

— А  где остальное мясо? 
И разве в столовой базы 
«Росбакалеи» кормят пио
неров?

Едем в столовую школы 
JS4 27, куда 17 июня завез
ли 30 килограммов говяди
ны. Как ее использовали?

3 килограмма — 18 июня 
((со слов повара-бригад>фа 
Н. С. Иванковой) на гуляш 
для учителей, 3,5 кило
грамма — нашли в холо
дильнике, 15,8 пошло на 
гуляш детям 19 июня, 7,7 
килограмма растащили ра
ботники кухня.

Документальная провер
ка ‘Показала, что из полу
ченных с начала о.чдорови- 
тельного сезона столовой

№ 74 1.260 килограммов го
вядины на детское питание 
в школы завезено 592. В 
том числе в школу № 27—
120 килограммов. На пита
ние детям израсходовано 
только 15,8 килограмма.
(18 июня первый раз с на
чала сезона). Остальное ра
стащили.

Сделать ого нетрудно, 
так как контроль за списа
нием продуктов и заклад
кой их отсутствует. Об 
этом свидетельствуют фак
ты.

Шеф школы — лесопро
мышленный комбинат—пе
речислил на счет столовой 
деньги за питание 240 де- -/! 
тей. Из этого расчета соста
влялось меню и списыва
ли продукты, хотя факти
чески школу посещало не 
более 220 человек. Об этом 
Свидетельстаует учет, кото
рый ведут начальники тру
дового и пионерских лаге
рей. Но... начальник трудо
вого лагеря Н. А. Чиркова 
заверила своей подписью 
питание детей даже в суб
ботние дни, 7 и 14 июня, хо
тя дети в это время ели 
домашние супы, котлеты.

'Кроме школьников, в этой 
столовой питались за на
личный расчет учителя и 
другие работники. Здесь ' '  
они покупали вьшечку и 
молочные продукты. Но за 
весь июнь в кассу цент
ральной столовой не был 
сдан ни один рубль. Все 
йписывалось на питание 
детей и шло за их счет, в 
том числе получаемые из 
центральной сфловой пи-! 
рожные, калачи, слойки и 
другие мучные изделия, 
причем в значительно боль
шем количестве, чем чис
лится детей.

Учет расходования про
дуктов за каждый день не 
ведется. Но даже несмотря 
на это, проведенная в на
шем присутствии ревизия 
вскрыла недостачу продук
тов на 105 руб. Возникают 
вопросы:

— где ведомственный 
контроль?

— где контроль со сторо
ны педагогов—начальников 
лагерей, которым доверены 
дети?

— где родительские ко
митеты?

— где депутатские комис
сии местных Советов?

Нянек много, а дети... без
мяса.
Члены рейдюой бригады;

Н. ВУБЕННОВ.
нячяльняк KFC объеди

нения «Томскаатотранс»;
И. ВЫСОЦКИЙ, 

оперуполномоченный 
ОВХСС. УВД;

С. ПОЗДНЯКОВА, 
н»ш корр.
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В ЭТОТ день 45 лет назад началась Великая Оте> 
чественная война, ставшая самой трагической и 
самой героической главой в истории вашей Роди* 
ны. Миллионы советских людей вершили свой ве
ликий подвиг на фронте и в тылу.

Публикуемая сегодня страница - -  это основан
ный на документах и воспоминаниях рассказ  ̂ об 
одном из прославленных героев минувшей войны 
— генерале Николае Филипповиче Батюке. Иск
лючительная стойкость его дивизии отмечена не 
только в книгах по истории Великой Отечествен  ̂
ной войны, во и в «Истории Коммунистической 
партии Советского Союза».

Имя Н. Ф. Батюка дорого нам, томичам. Здесь, 
в Томске, формировал он 284-ю стрелковую диви
зию, готовил ее к боям, отсюда уезжал на фронт. 
Он водил в бой томские полки под Касторной и в 
Сталинграде, на Северском Донце. Под его коман
дованием сформированная в Тбмске дивизия стала 
Краснознаменной, гвардейской.

Томичи помнят и чтят Н. Ф. Батюка — леген
дарного комдива, в котором ярко воплотились за
мечательные качества коммуниста — беспр^едель- 
ная преданность Родине, мужество и стойкость, 
непреклонность в достижении цели.

Н а ч а л о  п у т и

Ро д и л ся  Н. Ф. Баткж в 1905 году в городе Ахтыр- 
ке Сумской области. Отец был рабочим-каметщи- 
ком. Как и многие дети из рабочих семей, Нико

лай рано познал тяжелый труд. Сразу после школы на- 
чш  смотать отцу и вскоре освоил его 
Через всю жизнь пронес он отцовскую закалку. Трудо 
любие стало главной чертой его 

В 11927 году комсомолец Николаи Ватюк, отказавшись 
от положенной ему по закону льготы, добровольно пр- 
шел служить в Красную Армию. Его ®
ковую школу, которую он ушеошо окончил и 
ш т  командиром. Отслужив остался м
сверхсрочную. Ему дали взвод. Ватюк вывел «го в у ело  
л у '^ х .  Назначили командиром роты — и тут по
гаихорошо. Молодой командир настойчиво учился сам 
и тре^вал того же от своих подчиненных.  ̂ „„пы 

В 1930 году Николая Филипповича приняу ® 
Коммунистической партии. А  вскоре — новое узначе 
ние. Как одного из наиболее
ных командиров его выдвигают начальуком полкотои 
школы. Это был очень одаренный человек, которых
принято называть самородками. лбоа-

Николай Филиппович всегда мечтал о вотуомобр  
зовании. Командование пошло 
правили на командные курсы
нии с курсов в свою дивизию майор Ватюк стал коман
диром 89-го стрелкового полка. кяжлая

Bbicrpo шел он по служебной лестнице. Н о ^у ж д у  
новаяступень означала для него 
ное чувство ответственности за порученное дел .

Б о е в о е  к р е щ е н и е

н а ^ ^ н о й ° ? Д ^ Б г о  Й Г н а д а с я  в“ р а й о н ! ^ "  
ска В первый день войны часть была поднята по трево 
ге, вступила в бой с фашистскими захватчиками и нане
сла им большие потери.

Командирские способности майора Ватюка ярко ly :  
крылись в сложной обстановке первых й
Генерал Н. 3. Верзарин, командовушии ® 
армией, дал Н. Ф. Батюку такую боевую 

Шайор^тов. Ватюк в должности 
ка с первого дня войны с
некратно выполнял ответственные з а д а у . ^ о я х  его 
полк наносил большие потери Р*Д*
но вьадвигался вперед, увлекая за собой б о й у » - »  крк 
тиче^ие минуты боя спокоен, ««, “
управление частью. Тактически <*оЯготовлея х о ^ ш о ^  
отличие в боях и за успешное
чк в районе Каменки в первых Постоин
да представлен к правительственной награде, достоин
выдвижения на высшую должность». „«анис

Вскоре Николаю Филипповичу было присвоено 
подполковника. Его боевой опыт, 
ки командование решило
енных кадров. Н. Ф. Батюка выдвинули на долж н^ь  
начатани^унебного центра Сибирского военного окру-
по м

Однако и на этой работе он долго „а.
феврале 1942 года приказом
чили командиром 284-й стрелковой д а в г а ^  кРУ
той поворот в его судьбе не был случаинь^ иоманяио 
ей военной биографией Ватюк доказал, 
он талантливый и в высшей мере ответственный.

« Н а к а з  т о м и ч е й  

в ы п о л н и м ! »
Зимой '1042 года в Томске Н. Ф. Ватюк формировал и

ускоренно готовил свою дивизию * „ „ „  учени- 
пеивый раз я увидел комдива на тактических учени 

ях П Й е м  1047-м полку. По внешнему виду он ничем 
не выделялся среди о к р у ж а в ^
него роста, крепко сложенный, лицо суровое, голос тв р

^ '^ а ”сбор^омандного состава Николай 
рассказал о боевых действиях "ке
Москвой, о новых требованиях к боевой 
войок. Он с резкой прямотой говорил о 
тактических учений и не стеснялся ° ^ Г й  Ско^
командиров, которые допускали
ро мы убедились, что комдив требователен до суровости, 
но всегда справедлив.

Он сразу же перестроил боевую подготовку с учетом 
’ опытД войны. Полевые тактические учения, макси

мально приближенные к боевой обстановке, марш-брос
ки, боевые стрельбы заняли главное место в обучении. 
Комдив сутками находился в войсках. Он не знал уста
лости.

Но вот обучение войск закончено. Перед отправкой на 
фронт в городском театре состоялся митинг. Рабочий 
электромеханического завода от имени томичей вручил 
комдиву Красное знамя и передал наказ: «Донесите на
ше трудовое знамя до Берлина, пусть оно там гордо взо
вьется и известит нас о великой победе над врагом». В 
ответной речи комдив по-военному скупо сказал: «Наша 
дивизия в полной боевой готовности к выступлению на 
фронт. Мы все сделаем, чтобы Выполнить наказ томи
чей».

Наступил волнующий день. Под музыку духового ор
кестра эшелоны уходили на запад.

В начале апреля 1942 года полки дивизии прибыли на 
Брянский фронт и сосредоточились в селах, недавно ос
вобожденных от фашистских захватчиков. В частях с 
утра до ночи шла напряженная боевая учеба.

К а с т о р й а я
- ■ 22 июня' дивизия получила приказ: прибыть к узловой

станции Касторная, что в 80 километрах западнее Воро- 
• нежа, и быть готовой к бою. За несколько дней воины- 

сибиряки превратили район Касторной в мощный узел 
'г сопротивления с круговой обороной. А  в ночь на 1 июля 

к их боевым порядкам подошла 9-я танковая дивизия 
немцев.

Фашисты хотели создать у нас панику и без боя взять 
■ Касторную. Но паники не было. Сибиряки, как говорят, 

оказались не из робкого десятка.
Тогда фашисты все силы бросили в бой. Комдив Ба- 

тюк так описывает тот первый бой: «Наша пехота не 
дрогнула, осталась ва месте... Мы начали бить враже
ские танин ео всех сторон, били хорошо. Из ста танков 
противник оставил на поле боя горящими и подбитыми 
92, остальные были вынуждены смотаться назад. Геро
изм проявляла вся масса бойцов и командиров. Люди 
погибали -на месте, но с огневых позиций не уходили...». 

На рторой день все повторилось снова. Пять раз ,бро-

«В этом командире особенно хорошо сочетались три неоценимых качества: командирская настойчивость, храбрость и пар
тийность. Он умел быть строгим и справедливым — его боялись и любили. Он не стеснялся сказать любому начальнику и под
чиненному правду в глаза, даже если она была горька. Его доклады не требовали уточнения и проверки, они всегда были 
правдивы». Маршал Советского Союза В. И. Чуйков. «От Сталинграда до Берлина».

Слово о комдиве
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«Наш Батя»
Работать с Батюком было нелегко 

На его строгом лице редко .появлялась 
улыбка, скуповат он был и на похва 
лу. Но он был спокоен и ро
вен в обращении с подчиненными, ни 
когда не повышал ни на кого голос, 
не унижал достоинство ни команди 
ров, ни бойцов. Батюк не терпел вити
еватых докладов об обстановке в бою, 
любил краткость, точность и только 
правду, какой бы горькой она ни бы
ла.

Ничто человеческое было не чуждо 
Николаю Филипповичу. Он не прочь 
был послушать в часы затишья хоро' 
Шую байку, сам обладал чувством 
юмора. Мы знали: если Батюк гово
рил, перемешивая русские и украин
ские слова, значит, у него отличное 
настроение.

В. ГРАФЧИКОВ, 
бывший начальник разведки 
284-й (79-й гвардейской) дивизии, 

майор в отставке.
« * *

Наш комдив был строгим, требова
тельным и справедливым. Мы, офице
ры, искренне его любили. Все в диви
зии за глаза его ласково называли 
«наш Батя». И должен сказать, зва
ли так не только по созвучности фа
милии — на фронте так звали только 
тех командиров, которые пользовались 
oepoMftbiM уважением и авторитетом. 
Вне официальной обстановки комдив 
был общительным, любил задорную 
шутку. Номню, после разбора полевых 
занятий в кругу офицеров Николай 
Филиппович внимательно слушал и сам 
рассказывал смешные истории о сол
датской находчивости и от души сме- 
ялся.

И. КЕБЕРОВ, 
ветеран 284-й (79-й гвардейской) 

дивизии, майор в отставке.

ссОТДАМ  Р О Д И Н Е  Ё С Е ,  Ч Т О  У М Е Ю  И М О Г У ! . . »
из ПИСЕМ ЖЕНЕ МАРИИ ЕФИМОВНЕ В ТОМСК

. «Я еду туда, куда пред
полагал. Настроение хо
рошее. Задачи, которые 
теперь стоят передо мной, 
я думаю, решу так, как 
к раньше peшaлJ Свое; 
дело сделаю... отдам Ро
дине все, что .умею и 
сколько могу..,»

* * *
«Иногда делается обид

но, что много мы отда
ли русской земли. Но все 
РАВНО враг будет уничто
жен, в этом сомнения 
нет, и это вселяет силы, 
уверенность в будущее—

а может быть, и на де
ле, сухой, черствый, но 
поймите, у меня душа 
мягкая, душа отца и му
жа. Только я не умею 
выразить себя».

• . •
«Муся!, Бь1Л. бой сего-

в победу... Я на слюах, дня горячий целый день.

Нервы на пределе. А 
сейчас, когда начал пи
сать письмо, у меня на 
сердце немного отлегло. 
В штабе фронта говорят, 
что я воюю неплохо, во 
мне всегда кажется, что 
можно лучше. Я всегда 
сам собой недоволен».

садись в атаки немецкие танкисты и пехота, но сломить 
стойкость сибиряков не смогли. На третий день в бой 
вступили механизированные батальоны противника. На
тиск озлобленных фашистов нарастал. Части наших со
седних дивизий не выдержали танковых атак врага и 
стали отходить, оставив открытыми фланги 284-й диви
зии. Этим воспользовались немецкие танкисты. Дивизия 
Батюка оказалась в бронированном кольце.

^Командирское дарование ярче всего раскрывается в 
критических ситуациях. Под Касторной сложилась имен
но такая ситуация. На плечи комдива лег друз величай
шей ответственности за судьбу дивизии, попавшей в бе
ду. И подполковник Н. Ф. Батюк идет на рискованный и 
дерзкий шаг; вопреки требованиям воинского устава, он 
решает поставить всю дивизионную артиллерию на от
крытые позиции и прямой наводкой бить по наступаю
щим танкам врага. Такое решение привело в смущение 
даже бывалых артиллеристов. Некоторые говорили: завт
ра наша дивизия может остаться без артиллерии...

Месяц спустя, когда подводили итоги операции под 
Касторной, Н. Ф. Батюк сказал: «Артиллерийский риск 
себя оправдал. Риск обдуманный — неплохое дело. Кто 
не рискует, тот не побеждает».

Участник обороны Касторной, бывший командир ба
тареи 820-го артполка, ныне полковник запаса В. Ларио
нов вспоминает: i«3a день боя вместе с пехотинцами мы 
сожгли и подбили более сорока танков противника. Это 
был жестокий, кровопролитный бой. Воины-сибиряки 
проявили массовый героизм, невиданную стойкость, и 
враг был остановлен».

Пятерб суток дивизия сдерживала натиск врага. С 
каждым днем кольцо окружения сжималось. Воецрипа- 
сы и продовольствие были на исходе. Стало ясно, что 
дальнейшее сопротивление бесполезно, и комдив Батюк 
принимает решение с боями выходить из окружения. В 
ночь с в на 7 июля полки дивизии незаметно для про
тивника свернули боевые порядки, стремительным уда
ром разгромили заслоны фашистских войск, прорвали 
кольцо окружения и вышли в район села Тербуны.

Имя Н. Ф. Батюка в эти дни стало известно всей 
стране,

Из вечернего сообщения Совинформбюро от в июля 
1942 года: «В ожесточенных боях западнее Воронежа на
ша часть под командованием тов. Батюка в боях за се
ление К. гранатами, бутылками с зажигательной сме
сью, огнем артиллерии, противотанковых ружей и ми
нометов за 4 !дня вывела из строя свыше ста немецких 
танков и уничтожила до 800 гитлеровцев».

П е р е д  н о в ы м и  

б о я м и
На долгом фронтовом пути нашей дивизии от Сталин

града до Берлина лежало много городов и сел. Вошел 
8 ее боевую историю и тихий уральский городок Крас- 
ноуфимск. Там с 5 августа до 7 сентября 1942 года она 
находилась в резерве Ставки Верховного Главнокоман
дования и под ее контролем проходила доукомплектова
ние, готовилась к новым боям.

Н. Ф. Батюк использовал время переформирования 
для самой интенсивной боевой учебы войск.

Воэдратившись с Брянского (^онта, он сразу же со
брал &геалых фронтовиков, чтобы посоветоваться, как 
лучше обобщить опыт боев и вооружить им новое попол
нение. Хорошо помню переполненный зал клуба желез
нодорожников, где командиры и политработники слуша
ли его доклад об итогах Касторнской операции. Помню, 
что стенографистка заоисьшала его доклад.

Спустя десятилетия я решил разыскать архивные до
кументы. Поиск привел меня в научный архив. Инсти
тута истории Академии наук СССР. В фондах этого ар
хива оказалось дело № 22, в котором подшито более 
-трехсот листов, написанных воинами нашей дивизии. 
Бойцы, командиры, политработники, еще не остывшие 
от боя, рассказывали, чему научились на фронте, о под
вигах товарищей по оружию, высказывали свои пред
ложения о применении полученного опыта в предстоя
щих боях.

В этом же деле я обнаружил гранки книги «Сибиряки 
в боях за Родину». Начинается книга статьей Н, Ф. Батю
ка «В донских степях», в которой он рассказывает- о 
героизме коммунистов и комсомольцев в боях под Кас

торной. Эта книга, подготовленная политотделом диви
зии и специалистами Центральной комиссии по истории 
Великой Отечественной войны, так и осталась на пол
ках архива. Пишу об этом с нескрываемой горечью не 
только потому, что книга не вышла в свет, но и потому, 
что из 22 ее авторов в жиШ1х остались всего двое!

Стенограммы доклада, с которым выступал , Н. Ф. Ба
тюк в Красноуфимске, в этом архиве не оказалось. Ее 
удалось обнаружить в Центральном архиве Министерст
ва обороны СССР. «Разбор Касторнской операции» — 
редкий документ войны, открывающий еще одну мало
известную страницу боевой биографии комдива.

Управляя боем, Батюк пристально наблюдал за дейст
виями своих войск, а еще более за действиями против
ника, а после боя каждый раз собирал командиров, де
лал разбор, советовался, делился впечатлениями. Послу
шаем самого Николая Филипповича: «Надо больше про
являть. инициативы. Мало держаться устава, наш устав 
— не стенка, надо действовать по обстановке. У  каждого 
бойца и командира должно быть широкое мьппление». 
Эти его высказывания не устарели и в наше время.

Батюк умел воевать, умел и учить. Будучи опытным 
методистом, он не пропускал ни одного учения в пол
ках. По два, три раза он приказьшал повторять учебную 
атаку, чтоб максимально приблизить ее к боевой обста
новке. Его главное требование г— учить тому, что нужно- 
на войне.

Творческое применение опыта войны в боевом обуче
нии войск, большая воспитательная работа, проведенная 
политотделом и партийными организациями, позволили 
за короткое время подготовить высокобоеспосо№ое сое
динение. В течение месяца дивизия пополнилась сибиря
ками и уральцами. Накануне отправки на фронт при- 
бьии три тысячи курсантов военных училищ и 2.500 мо
ряков Тихоокеанского флота.

в сентября Н. Ф. Батюк был вызван в Свердловск к 
прямому проводу Ставки Верховного Главнокомандова
ния. Возвратившись в Красноуфимск, комдив прямо с 
вокзала прибыл на проходившую тогда вторую дивизи
онную партийную конферегщию, быстро прошел в пре
зидиум и сразу объявил ггриказ Ставки: дивизии ры- 
ехать на Сталинградский фронт.

Д н и  и  н о ч и  

С т а л и н г р а д а
Сталинградская битва занимает особое место в боевой 

истории 284-й дивизии и в боевой биографии комдива 
Батюка. Это был самый тяжелый период в его фронто
вой судьбе и в то же время самый яркий и самый геро
ический.

Рано утром 19 сентября полки дивизии подошли к 
Волге. В тот же день комдив вместе с разведчиками пе
реправился в пылающий город, чтобы на месте разо
браться в сложной, запутанной обстановке. Кругом бу
шевал бой, и трудно было понять, где свои, где чужие, 
кто откуда ведет огонь. Скоро Батюк узнал, что накану- - 
не дивизии Паулюса прорвали оборону. 62-й армии и 
вышли к Волге. Это был один из самых критических 
дней в судьбе Сталинграда.

« а  'следующий день подполковник Батюк явился на 
командный пункт командарма В. И. Чуйкова. Присутст
вовавший на встрече член Военного совета генерал К. А. 
Гуров спросил: «Как настроены люди?». Батюк ответил 
твердо: «Настроение—отстоять Сталинград! В моих пол
ках — сибиряки!».

Дивизии была поставлена боевая задача: разгромить 
войска противника, прорвавшиеся к Волге, и восстано
вить положение 62-й армии. В ночь на 21 сентября пол
ки начали форсировать реку. Батальоны прямо с барж 
без артподготовки бросались на врага.

В разгар боя с риском для жизни Ватюк по-пластун
ски пробрался на командира батальона А. Чебыки- 
на, который успешно продвигааея к метизному заводу. 
Опытный комбат при штурме зданий действовал мелки
ми группами. К исходу дня батальон захватил завод. В 
другом полку отличился батальон А. Логинова. После тя
желого боя ему удалось захватить юго-восточные скаты 
Мамаева кургана и закрепиться там, В. И. Чуйков высо
ко оценил успех дивизии. «Контратаки дивнэци Батюка 
остановили наступление противника в | городе», — писал 
ои »  хвнге «Начало пути».

Однако первые уличные бои принесли нам и горечь 
тяжелых потерь. Главной причиной было незнание так
тики городского боя. Батюк шел в полки и батальоны, 
чтобы на месте увидеть, понять особенности таких бо
ев. Ему снова, как и в батальоне А, Чебыкина, удалось 
наблюдать успешные действия мелких групп при штур
ме каменного здания.

Вечером он вызвал к себе командира роты лейтенанта 
Максимова из нашего полка и отважных руководителей 
первых штурмовых трупп Г. Зеленкова и И. Исаева, де
тально расспрашивал их, как они действовали, прони
кая в тыл врага, советовался с ними об организации, 
вооружении групп и тактических приемах захвата объ
ектов. Потом он собрал командиров полков, выслушал 
их противоречивые суждения по поводу штурмовых 
групп и твердо сказал: «Воевать в городе мы не умеем, 
а потому несем неоправданные потери. Опыт Сталингра
да показал, что вести бой в городе нужно иными спосо
бами. От полевого боя он отличается резко. Если таМ 
действуют всеми подразделениями и частями, то здесь 
действуют мелкие 'группы».

Новая тактика, главным звеном которой была знаме
нитая сталинградская штурмовая группа, малая по чис
ленности, сильная ударом, способная внезапно нападать 
на врага днем и ос<^енно ночью, заметно повысила 
стойкость наших войск. Слава о штурмовых группах 
гремела по всей армии.

Здесь уместно привести слова о Н. Ф. Батюке бывше
го начальника штаба армии Н. И. Крылова из книги 
«Сталинградский рубеж»: «Командир он был талантли
вый, смелый в решениях и действиях. Батюк принадле
жал к командирам, особенво глубоко понимавшим спе
цифику городского боя, его природу».

В одном приказе комдива были такие слова: «Высокое 
боевое мастерство есть главный путь к стойкости войск». 
Эту иЬтину Н. Ф. Батюк непрестанно повторял. Дивизия 
в условиях боевой обстановки упорно овладевала высо
тами воинского мастерства. 'Упорно учились прямо на 
передовой артиллеристы, пулеметчики, автоматчики, 
бронебойщики, снайперы.

Какие бы боевые задачи ни ставились перед частя
ми, ком1мунист Батюк всегда при их решении опирался 
на партийные организации, политаппарат дивизии и 
находил полную поддержку. По его инициативе во 
главе штурмовых ■ групп ставили самых авторитетных 
коммунистов и комсомольцев. Их героизм, умение ве
сти за собой бойцов личным примером позволили бы
стро превратить штурмовые грушты в ударную силу ак
тивной обороны дивизии.

21 ноября 1942 года дивизия начала наступательные 
бои на Мамаевом кургане, который враг превратил в 
неприступный огневой бастион. На вершине его было 
27 мощных дотов и дзотов, 37 пулеметов, 24 миномета, 
несколько орудий на прямой наводке. Особенно гитле
ровцы укрепили железобетонные водонапорные баки.

Напутствуя поредевшие полки, Н. Ф. Батюк говорил: 
«Хоть шаг, но вперед».

Это были тяжелые, слишком тяжелые шаги. В пер
вый день двум полкам удалось продвинуться на несколь
ко десятков метров и захватить первую траншею вра
га. Дальше в ноябре продвинуться не удалось. 52 дня 
вела дивизия наступательные бои на кургане. Сколько 
раз его вершина переходила из рук в руки!

В первых числах января Батюк проводил большое со- 
выцание командного состава в штабе дивизии. Речь шла 
об опыте наступательных боев на Мамаевом кургане, 
о том, как его использовать на завершающем этапе 
сражения. Один из командиров полков предложил план 
общего штурма вершины кургана. Батюк сказал, что 4е, 
кто настроен взять вершину кургана штурмом, глубоко 
ошибаются. Штурма не будет. Будем продвигаться шаг 
за шагом, брать окоп за окопом. Так сохраним людей 
и захватим баки.

Такая тактика полностью себя оправдала.
10 января началось-решающее наступление на Ма-., 

маев курган. На врата устремилось сразу несколько 
штурмовых групп. Весь день шел жестокий бой. Был 
захвачен сильно укрепленный опорный пункт первого 
водонапорного бака. 11 января взяли и второй опорный 
пункт. На вершине кургана взвился красный флаг.

Потом'  дивизия, развивая наступление, освободила 
36 кварталов в «северной части города, вела упорные бои 
в центре Сталинграда, участвовала в разгроме вражеской 
группировки в районе завода «Баррикады».

После битвы на Волге она стала 79-й гвардейской. 
Краснознаменной. Многих почестей был удостоен и ком
див'Н. Ф. Батюк. Его наградили орденом Красного Зна
мени, он стал генерал-майором.

В мае 1942 года на имя комдива пришел правительст
венный пакет. Вскрыв его, Николай Филиппович про
чел:

«Генерал-майору Баткжу Николаю Филипповичу. Не 
имел возможности лично вручить Вам орден Кутузова 
второй степени, которым Вы награждены, высылаю Вам 
его с ваетоящим письмом. Поздравляю Вас с заслужен
ной высокой наградой и шлю пожелания дальнейших 
успехов в Вашей боевой деятельности и личной жизни. 

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М. Калинин».

« Н е  з а б у д ь т е  

г е р о я  Б а т ю к а ! »
Закончился короткий отдых воинов дивизии, и комдив 

Батюк повел своих гвардейцев в новые бои на Юго-За
падном фронте. Как радовался Николай Филиппо1вич,- 
когда началось освобождение от фашистских захватчи
ков его родной Украины!

В июле дивизия вступила в тяжелые бои на подступах 
к Донбассу. Сердае комдива, надорванное в боях за 
Сталинград, не выдержало напряжения боя за плацдарм 
на Северском Донце. Там был его последний подвиг. 
Смерть наступила внезапно. Умер Николай Филиппович 
27 июля 1943 года на поле боя, на руках своих боевых 
товарищей.

Его похоронили в городе Славяногорске, у памятника 
известному большевику-пенинцу Артему. Рядом с ком
дивам погребен прославленный артиллерист. Герой 
Советского Союза, выпускник Томского артучилища 
Илья Захарович Шуклин.

Свято чтут память генерала Н. Ф. Ватюка на Украи
не. В день 40члетия Победы в гор. Славяногорске на 
могиле Н. Ф. Батюка я Героев Советского Союза 
И. 3. Шуклина и А. К. Сечкина был торжественно от
крыт Мемориал воинской славы 

Увековечено имя командира 79-й гвардейской и в Вол
гограде. Оно высечено на мраморной плите на Мамае
вом кургане. Создатели грандиозной панорамы «Сталин
градская битва» художники студии имени Грекова изо
бразили комдйв1а Н. Ф. Батюка в полный рост на его 
НП на склоне Мамаева кургана.
' Несколько лет назад я прочитал в «Литературной га
зете» взволновавший меня очерк бывшего военного кор
респондента, а ньше украинского писателя Миколы 
Упеника. 1^ть в нем такие строки: «Однажды в редак
цию армейской газеты «На защиту Родины» прибыл 
посыльный и вручил мне пакет... В нем я обнаружил 
маленький листок из блокнота нашего командарма. На 
листке, исписаином зелеными чернилами,— двенадцать 
стихотворных отрок, посвященных Н. Ф. Батюку. «Он 
был героем среди нас»,—писал В, И. Чуйков, отдавая 
должное храбрости друга... Он призывал навеки запом
нить подвиг гвардайцев и их командира. Заканчивалось 
стихотворепие словами: «Не забудьте герои Батюка!». 
Командарм, обычно немногословный и по-военному сдер
жанный чело!век, узнав о потере боевого друга, потряс
шей его, написал стихи».

Мы, ветераны дивизии, не забываем вашего славного 
комдива, бережно храним в памяти его героический 
образ.

Н. А К С Е Н О В ,
бывший помощник начальника ш таба 1047-го Полка 

284-й (79-й гвардейской) дивизии, подполковник
'  В отставке.
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Т О М С К А Я
О Б Л А С Т Ь

С*

ТВОРЧЕСКОЕ ИШЯЖЕИИЕ КОИЦЕРЦ
в ОБЛАСТИ С УСПЕХОМ ПРОХОДИТ I ВСЕСОЮЗ

НЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ИСКУССТВ «СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ». 
НА ОДНОМ ИЗ Фе с т и в а л ь н ы х  к о н ц е р то в  в  з а 
л е  ФИЛАРМОНИИ ПОБЫВАЛ ГДАВНЬ1Й ДИРИЖЕР 
САРАТОВСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ

. Прежде всего мне хочется 
отметить огромный интерес 
томичей к музыке и театру. 
Живая тяга к серьезной му
зыке царит сейчас в зале 
театра, где проходят гаст
роли саратовской оперы, 
ощущается в полной мере и 
на симфонических концер
тах. Оркестр, руководимый 
HLUMapoM Лапиньшем,'—яр
кий коллектив со сложив
шимися традициями и ор
кестровым стилем. Основ
ные . группы инструментов 
возглавляются, насколько 
можно судить, опытными 
музыкантами, определяю
щими уровень ансамблевой 
культуры.

В исполнении концерт
мейстера оркестра заслу
женного артиста РСФСР 
Сергея Зеленкина. впервые 
прозвучал Скрипичный кон
церт томского композитора 
Константина Лакина. Сочи
нение показалось мне чрез
вычайно интересным. Автор 
в полной мере владеет ком
позиторской техникой, со
временными -средствами 
письма. Оркестровка отли
чается вкусом и отлично со
четается с партией солиру

ющей скрипки. Умело ис
пользованы виртуозные воз
можности солирующих ин
струментов оркестра. И, 
что особенно важно, музыка 
привлекает глубиной и не
ординарностью замысла. Со
лирующая скрипка создает 
в концерте образ личности, 
размышляющей о времени 
и о себе. Двухчастный цикл 
с прелюдией и постлюдией 
оригинален по построению 
и ■ отмечен ясной логикой 
внутреннего развития.

Эти особенности концерта 
убедительно и выпукло 
были переданы прекрасным 
скрипачом С. Зеленкиным— 
солистом значительного ис
полнительского масштаба. 
Исполнение концерта К. Ла
кина достойно представит 
музыкальную культуру
Томска на любой концерт
ной площадке.

Праздничный тонус ос
тальной части программы 
определило участие незау
рядных солистов. В трех 
произведениях Д. Боттези- 
ни: Концерте для контраба
са, Дуэте Для контрабаса и 
кларнета и Большом дуэте 
для скрипки и контрабаса с

оркестром (исполняющихся 
вообще чрезвычайно редко) 
—выступил солист Москов
ской филармонии Рустам 
Габдуллин. К сожалению, 
контрабасист-солист на кон
цертной эстраде — явление 
нечастое. Вез малейшего 
преувеличения скажу, что 
Габдуллин предстал перед 
публикой как контрабасист- 
виртуоз высочайшего клас
са, влюбленный в свой ин
струмент,- владеющий им с 
подлинным артистизмом. В 
Большом дуэте Боттезини 
партию скрипки исполнила 
лауреат международных 
конкурсов Татьяна Грин- 
денко. Ее игра была отме
чена изяществом фразиров
ки и романтической при
поднятостью.

В ансамблях с Р. Габдул
линым и Т. Гринденко в 
Концерте для скрипки и 
кларнета К. Станица участ
вовал солист оркестра за
служенный артист РСФСР 
Алексей Дружинин, инициа
тивный музыкант с отлич
ной техникой, точной ин
тонацией и благородным
ЗВУКОМ.

Две арии Дж. Россини

спела народная артистка 
Кара-'Калпакской АОСР и 
заслуженная артистка Та
тарской АССР Эльвира Ха- 
бибулйна. Певица обладает 
лирико-колоратурным со
прано красивого тембра, 
ровным по, всему диапазо
ну. Арии из опер «Виль
гельм Телль» и «Семира
мида» были представлены 
ею с глубЬкой музыкально
стью и обаянием. Оркестр 
чутко аккомпанировал со
листке.

Яркое впечатление произ
вела исполненная оркест
ром увертюра Дж. Верди к 
опере «Сила судьбы», хотя 
интонирование основной те
мы струнными в начале 
пьесы показалось мне не
сколько вялым по тонусу. 
Здесь необходим темпо- 
ритм, сразу обеспечиваю
щий высокий эмоциональ
ный накал. В целом же 
увертюра прозвучала строй
но и эффектно. Приятным 
сюрпризом оказалась ба
летная музыка из оперы 
Яж Россини «Вильгельм 
Телль». Запомнилось очаро
вательное соло гобоя в пре
красном исполнении Дмит-

С П О Р Т И В Н О Е  Л Е Т О  Л Е Т С Т В Л
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...У.М0ЛК спортивный марш ники. На славу поработали который, 
и торжественно зазвучал 
над стадионом «Комсомо-

надо

лец» села 
голос комментатора:

— Право зажечь огонь 
игр предоставляется секре
тарю комитета комсомола 
Средней школы поселка 
Комсомольского, ОДНОЙ из 
лучших спортсменок обла
сти Екатерине Сартыковой.

сказать,
и организаторы игр — впервые был включен в 
шутка ли принять 660 че- программу состязаний та- 

всех надо накор- кого уровня, заняли призо-„ ловек!
первомайского мить, разместить, занять в вые места: Чаинский район 

свободное время. I место. Зырянский —
— Как это прекрасно, П место и на третьем — 

что мы здесь, — сказала сборная команда по рус- 
преподаватель физкультуры ской лапте /Колпашевското 
томской школы № 36 Оль- района, 
га Васильевна Пестова (она На заключительной цере- 
привезла сюда команду иг- монии главный кубок в об
роков в русскую лапту). — щекомандном первенстве 
Было бы хорошо, если был вручен команде опор.т- 

Взметнулись к небу язы- бы подобные игры стали клуба «Юность». На втором
месте спортсмены школ Ки
ровского района г. Томска, 
на третьем — школьники 
г. Колпашева.

и.

ки пламени, взвился флаг традицией. 
сюрев;нований, расцвели в 
безоблачном небе зеленые и 
красные ракеты.

Так открылись игры, а 
праздник спорта продол
жался здесь три дня. Надо 
отдать должное хозяевам — 
первомайцам, они прекрас
но подготовились к этим 
днрм. ■ В реконструкции ста
диона приняли участие фу^оду русской лапте, 
коллективы агропрома,, до- 
рожники, строители, лес-

Наверное, в этом дейст
вительно есть необходи
мость, иначе., как нам ра
стить спортивную смену, да 
и просто здоровых людей.

Итак, с 16 по 18 июня состязаний, 
шли в Первомайском со
ревнования по легкой атле
тике, настольному теннису, ‘̂ ’’ал трудовой десант ребят 
многоборью ГТО, мини- на прополке черноплодной

рябины в питомнике Пер-

Но это только то, что ка
сается спортивной части 

Одним из 
центральных событий игр ■ -С!^ ' ,

Заработанные деньги, 250 
рублей, было решено пёре- 
числить на счет № 904.

Ю. БУРКИН.

НА СНИМКАХ А. Петро
ва: парад открытия: юные 
исполнители бальных тан
цев; забег на 800 метров.В последнем виде спорта, вомайского 'пищёкомбината. 
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Телевидениев о б щ е с т в е н н о й
ПРИЕМНОЙ

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 24 июня, с 
15 до 18 часов, — Н. П. Бо- 
гачков, инструктор обл- 
спорткомитета;

в среду, 25 июня, с 8 до 
11 часов, — В. В. Иост, за- ' 
меститель начальника ГАИ 
УВД;

в пятницу, 27 июня, с 10 
до 13 часов, — В. И. Литви
нова, заместитель заведую
щего общественной прием-

ВОСКРЕССНЬЕ, 22 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
в 00 I— «|Время». 8.45 —

Ритмическая гимнастика. 9.15 
— «Пионерия». Киножурнал. 
9.25 — «25-й тираж «Спорт
лото». .9.35 — «Будильник».
10.05 — «Служу Советскому
Союзу!». 11.05 — «Утренняя 
почта». 11.35 — Чемпионат
мира по футболу. 1/4 финала.
13.05 — «Клуб путешественни
ков». ~  14.05 — «Музыкаль
ный киоск» 14.35 — «Сель
ский час»'. 15.35 — «Встречи 
на советсдей земле». 15.50 — 
Играет «Ансамбль скрипачей 
Сибири». 16.05 — «Простран
ство и образы художника 
Ю. Королева». Научно-попу
лярный фильм. 16.25 — «На 
VIiI Международном конкурсе 
имени П. И. Чайковского». 
16.40 — «Из собрания Гос-, 
фильмофонда СССР*. Кннопро- 
прамма. «Боевые киносборни- 
к и ». 18.00 — «Международная 
панорама». 18.45 — «Для вас. 
ветераны!». 19.30 — Чемпио
нат мира по футболу. 1 /Ц фи
нала. 21.00 — «Время». 2.1.35— 
«Споемте, друзья». 23Д5 —
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано

вись!». 8.20 — Документаль
ный фильм. 8.30 — «Русская 
речь». 9.00 — Д. Шостакович. 
7-я симфония. 10.25 ~  Про
грамма Украинского телевиде
ния. 11.55 ■— «Фильм — де
тям». «Буденовка». 13.05 — 
Чемпионат СССР по конному 
спорту. 13.35 — «Рассказыва
ют наши корреспонденты». 
14.05 — «Теплый свет». Доку
ментальный телефильм. 14.55 
—  «Ставка больше, чем 
жизнь». 12-я серия. «Иомена».
16.00 — «Мир я молодежь».
16.35 — «Театр эстрады». Ва
лентина Толкунова. Монолог 
женщины. 17.35 — «Современ
ники». Передача для молоде
жи. 18.10 — Г. Канчели «Свет
лая печаль». Концерт. 18.50— 
Чемпионат СССР по плаванию, 
19.15 — «На Щ5ене цирка».
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!». 20.15 — Легкая атле
тика. Матч сборных команд 
СССР и ГДР. 21,00 — «Время».
21.35 — «Экран приключенче
ского фильма». «Их знали 
только в лицо». (Киностудия 
имени А. Довженко, 1966 г.).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.50 —

Мультфильмы. 9.10 — Чемпи
онат мира по футболу. 1/4 
финала. 10.40 — «Лети, наша

песня». Концерт детского хо
ра. 11.20 — «Резервы». Доку
ментальный телефильм. 11.3 5 -  
Новости. С 11.40 до 14.30 — 
перерыв. 14.30 — Новости.
114.50 — «Знай и умей». 15.35— 
«Стадион для всех». 18.05 — 
«Дневник УШ Международного 
конкурса им. П. И. Чайков
ского». 18.50 — Чемпионат
мира по футболу. 1/'4 финала. 
18.30 — «Дневник чемпионата 
мира по футболу». 18.45 —
•Сегодня щ, мире». 19.00 — 
«Ускорение». 19.30 — Встреча 
о ленинградским учителем ли
тературы Е. Н. Ильиным в 
Концертной студии Останкино.
211.00 — «Время». 21.35 —
Чемпионат мира по футболу. 
1/4 финала. 23.15 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Компьютер на 
ферме». Документальный те
лефильм. 8.40 — «Их знали 
только в лицо». Художествен
ный фильм (1966 г.). 10.10 — 
«Наука и жизнь». 10.40 —
Чемпионат мира по футболу. 
1/4 финала. 11.25 — «Фильм— 
детям». «Медвежонок». 12.35—  
«Искусство керамики». 13.35— 
Чемпионат СССР по плаванию.
14.00 — «Служу Советскому 
Союзу!». 15.00 — Чемпионат 
СССР по конному спорту. 15.30

— «Музыкальный киоск». 16,00
— Новости. С 18.05 до 18.00—
-перерыв. 1

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.20 — 

Ритмическая гимнастика. 18.50
— «Зеленая энергия». Научно- 
популярный фильм.

ТОМСК
19.00 — «День области».

19.15 — «Человек на своем
месте». 19.35 — «Друг или 
враг». О безопасности на во
де.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «Служба здоровья».
МОСКВА

.21.00 — «Время». 21.35 — 
«Кража». Художественный те
лефильм. 1-я серия. 22.45 — 
«Народный артист СССР Ю. За
вадский читает стихи Р, Гам
затова» .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

19.00 — «VIII Международ
ный конкурс имени П. И. Чай
ковского» . 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!». 20.15 — 
Легкая атлетика. Матч сбор
ных команд СССР и ГДР.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я
и БАЛЕТА ИМ. Н. Г. ЧЕРНЫШЕВСКОГО ЗАСЛУЖЕН

НЫЙ АРТИСТ РСФСР, КАНДИДАТ ИСКУССТВОВЕДЕ

НИЯ Ю. Л. КОЧНЕВ. МЫ ПОПРОСИЛИ ЮРИЯ ЛЕОНИ. 

ДОВИЧА ПОДЕЛИТЬСЯ СВОИМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ.
В те ат р ах

рия Левашова. Оркестр и 
дирижер Илмар Лапиньш 
воссоздали партитуру с под
линным блеском и артис- 
тиямом.
■ Концерт показал, что Том
ская филармония располага
ет изрядными исполнитель
скими силами для достой
ного воплощенця музыкаль
ной -классики. Важно и то, 
что фестиваль, начавшийся 
сразу после закрытия фи
лармонического сезона, при
влек значительный интерес 
публики.

Мы, исполнители, хорошо 
знаем, что без горячей за
интересованности, без со
творчества находящейся в 
зале публики наше собст
венное творчество утрачи
вает животворную силу. Не 
только исполнитель воспи
тывает публику, но и пуб
лика своим требовательным 
вниманием повышает твор
ческое напряжение испол
нителя.

У Томской филармонии, 
ее оркестра и солистов есть 
такая публика. И в этом за
лог будущих творческих ус
пехов.

ДРАМЫ
22 июня. Гастроли Саратов

ского академичесирго театра 
оперы и балета им. Н. Г. 
Чернышевского. «Снежная ко
ролева» — 12. «Евгений Оне
гин» — 19.

23 июня. «Сотворение мира»
— 19.

КУКОЛ
22 июня. «Вннеитий Премуд

рый» — 11.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
22 июня. «После донздичка, 

в четверг...» — 15. «Викинги»
— 18-30. 20-30.

23 июня. «Две Персии одного 
столмновения» — 19.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

22 июня. «Секретный экспе
римент» — 9, 12-40, 14-30,
18-20, 18-20, 20-10. 21-50.
Мультсборник «Чебурашка 
идет в школу» — 10-50.

23 июня. «Секретный энспе- 
римент» — 9. «Поезд вне рас
писания» — 10-40, 12-20, 14, 
18, 18-20, 20. 21̂ 40.

имени М. ГОРЬКОГО
22 июня. «Отиройте, поли

ция» — 8-30, 10-25. 12-30.
141-15. 16-10, 18-10, 20-05. 22. 
«Откройте, полиция» — 9, 11,
13. 15, 17. 19. 21.

23 ИЮ1НЯ. «Одиночное плапа- 
ние» — 8-30, 10-25, 12-20, 14-15, 
le-io, 20-05, 22. «Кто четвер* 
ТЫЙ7» — 8-40. 10-30, 14-10, 16, 
18-10, 20. 2,1-50.

«ОКТЯБРЬ»
22 июня. «Жертва обмана»

(две серии) — 9-10, 18-40. «От
кройте, полиция» — 11-40,
13-40. 16-10, 21-10. «Откройте, 
полианя» — 8-^0, 12-10, 14, 16, 
18, 20, 21-50. «Ян Бибиян» — 
10-30.

23 июня. «Одиночное плапа-
ние» — 9. 10-50, 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Кто
четвертый?» — 8-40. 12-10. 14, 
16. 17-50, 19-40. 21-30. «Мама, 
я жив!» — 10-30.

«ПИОНЕР»
22 июня. «После донздичка, 

в четверг...» — 9, 10-40, 12-20,
14, 15-40. «Капкан для шака
лов» — 17-20, 19-10, 21.

23 июня. «После донздична, 
в четверг...» — 9. 10-40, 12-20, 
14, 15-40. «Груз без маркиров
ки» — 17i20, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 июня. «Танцплощадка» —

9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-30. «Белые волки»
— 9, 12-20, 14, 18, 17-40, 19-20. 
21. «Операция «Зузук» — 10-40

23 июня. «Откройте, поли
ция» — 9, 10-40, №20, 14. 16,
17- 40, 19-20, 21. «Белые волки»
— 9, 12-20. 14. 16. 17-40, ,19-|20, 
21. «Операция «Зузук» — 
10-40,

«СИБИРЯК»
22 июня «Моргун Чино» — 

9-20, 11. «Звонок из прошлого»
— 12-40, №20, 16. 17-40, 19-20, 
21.

23 июня. «Арабелла — дочь
пирата» — 9-20, 1 1 . «Черная 
стрела» — 12-40, 14-20. 16.
17-40, 19-20, 21:

«АВАНГАРД»
22 июня. «Александр Ма

ленький» — 15.
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

22 июня. «Полеты во сне и 
наяву» _  1 5 , 17. 19, 21 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

22 июня. «Невероятные при
ключения итальянцев в Рос
сии» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
22 июня. «Салон красоты»

— 10. 20.
1 дом. КУЛЬТУРЫ

гп з -s
'22 июня. «Странная история 

доктора Дженила и мистера 
Хайда» — 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
22 июня. «Набат на рассве

те» — 17, 18-30.

9ИРИС!

ВНИМАНИЮ ТОМИЧЕЯк
и ЖИТЕЛЕЙ ОБЛАСТИ!
Томское бюро путешест

вий и экскурсий приглаша
ет на увлекательные трех
часовые прогулки по реке 
Томи на теплоходе «Моск
ва-100».

Речная прохлада, чистый 
воздух, напоенный запахом 
леса, дают возможность хо
рошо отдохнуть.

Отправление — в 10, 14, 
10 часов. Стоимость билета 
для детей — 50 коп., для 
взрослых — 2 руб.

Принимаются коллектив
ные заявки.

За справками обращаться 
по адресу: пр. Ленина, 59. 
Тел. 3-40-33.

Концертный зал филармонии 
(пр. Ленина, 75)

2, 3, 4, 5, 6 июля

КОНЦЕРТЫ АНСАМБЛЯ с к р и п а ч е й

Государственного ордена Ленина академического 
Большого театра Союза ССР

Музыкальный консультант — народный артист СССР, 
лауреат Ленинской премии Евгений СВЕТЛАНОВ.

В концерте принимает участие заслуженная артистка 
РСФСР солистка ГАБТа СССР Нина ТЕРЕНТЬЕВА.

Партия фортепьяно — заслуженная артистка РСФСР 
Ирина ЗАЙЦЕВА.

В программе — произведения Г. Генделя, Н. Пагани
ни, А. Глазунова, С. Прокофьева, Р. Щедрина, А. Хача
туряна, Д. Шостаковича, Т. Хренникова, К. Караева.

Начало — в 20 час.
Предварительная продажа билетов 25, 26, 27 июня с 

14 до 20 час.

М июня
Центральный стадион «Труд»

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ 
«МАНОМЕТР» (Томск) — «МЕТАЛЛУРГ» (Новокузнецк) 

Начало — в 19 часов.

Томский |инженерно-строительный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных должностей: 

заведующих кафедрами: философии, технологии стро
ительного производства, политэкономии, геодезии; ри
сунка, живописи и скульптуры, немецкого языка;

доцентов кафедр: экономики и организации промыш
ленности, строительных материклов, технологии строи
тельного производства, автомобильных дорог, физики, 
автомобильного тра'нспорта, автомобилей, строительных 
и дорожных машин, геодезии, высшей математики, на
учного коммунизма, алектротехники, философии, физвос- 
питания, архитектуры гражданских и промьипленных 
зданий, начертательной геометрии и графики, архитек
турного проектирования, истории КПСС;

старших преподавателей кафедр: экономики и органи
зации про1мышленности, экономики и организации стро
ительства, прикладной математики, технологии строи
тельного производства, автомобильных дорог, охраны 
труда и окружающей среды, строительных материалов, 
геодезии, строительных конструкций, политэкономии, 
физвоспитаяия, рисунка, живописи и скульптуры, на
чертательной геометрии и графики, архитектурного про
ектирования, истории КПСС;

ассистентов и преподавателей кафедр: экономики и 
организации промышленности, строительных материа-- 
лов, прикладной математики, автомобильного транспор
та,, охраны труда и окружающей среды, физвоспитания, 
архитектурного .проектирования, истории КПСС;

Срок конкурса — месяц со дня опубликования 
объявления в газете. Документы направлять по адресу: 
834003, Томск, Соляная пл., 2, ученому секретарю.

ЛЕНИНГРАДСКОЕ БЮРО РЕАЛИЗАЦИИ ТУРИСТСКО- 
ЭКСКУРСИОННЫХ ПУТЕВОК

ЗОЛОТОЙ ОСЕНЬЮ —  ПО ВОЛГЕ
Путешествие на теплоходе — это сочетание уюта и 

комфорта, раакообразной культурной программы на 
борту ̂ с постоянной сменой впечатлений во время экс
курсий в городах по пути следования или на «зеленых 
стоянках», у живописных берегов ре.к и озер. 

■Приглашаем на 22-дневяый маршрут:
Ленинград —  Ярославль —  Кострома —  Горький —  

Казань —  Куйбышев —  Волгоград —  Астрахань —; Са- 
ратгов —  Ульяновск —  Чебоксары —  Плес —  Ленинград;

на теплоходе «Н. К. КРУПСКАЯ» — с 24 сентября. 
Стоимость путевки в 4чместяой каюте — 187 рублей;

на теплоходе «ВИССАРИОН БЕЛИНСКИЙ» — со 2 ок
тября. Стоимость путевок в 2-х и 3-местных каютах — 
от 300’до 350 рублей (с учетом сезонной скидки);

на теплоходе «АЛЕКСАНДР УЛЬЯНОВ» — с 4 ок
тября. Стоимость путевок в 2-х и Эчместных каютах — 
от 300 до 375 рублей (с учетом сезонной скидки).

На маршрут принимаются дети с 10«летнего возраста 
при наличии путевки.

Желающим приобрести путевки следует присылать 
пись'менные заявки по адресу: 191186, Ленинград, ул. Же
лябова, 27.

ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1986/87 учебный
год на дневную, вечернюю и заочную формы обучения.

На дневное отделение принимаются лица с образова
нием 10 классов по следующим специальностям; элект
ромашиностроение, производство кабелей и проводов, 
электроосветительною приборы и установки, электро
оборудование промышленных предприятий и установок;

на вечернее отделение — по специальностям: электро
оборудование промышленных предприятий и установок 
и электромашиностроение;

на заочное отделение: электрооборудование промыш
ленных предприятий и установок. На вечернее и заоч
ное отделения' принимаются лица только со средним 
образованием.

Для поступления в техникум -необходимо представить 
следующие документы; документ об образовании (в 
подлиннике), медицинскую справку по форме JNi 288, 4 
фотокарточки размером 3X4 см. Поступающие сдают 
следующие экзамены; на базе 8 классов — по русскому 
языку (диктант), математике (устно); на базе 10 классов 
— по литературе (сочинение), математике (устно). Без 
вступительных экзаменов проводится прием на специ
альность «производство кабелей и проводов».

Учащиеся, окончившие восьмилетнюю или среднюю 
школу, среднее профтехучилище с оценками 4 и 5, тех
ническое училище с отличием, принимаются без всту
пительных экзаменов на все специальности. Юноши, 
принятые в техникум на специальность «электромаши
ностроение», освобождаются от призыва в армию до 
окончания техникума. Остро нуждающимся в жилье 
предоставляются ,..гста в общежитии в октябре-ноябре.

Адрес техникума; 634003, Томск, пер. Макушина, 8. 
Тел. 5-31-81, 5«28-61, 5-37-21, 5-24-79.

Красноярское отделение Торгово-промышленной пала
ты СССР, в зону деятельности которой входит Томская 
область, выполняет работы по:

экопертизе и контролю отечественных и импортных 
товаров, сырья, материалов, оборудования и комплекту
ющих изделий:

переводам с иностранного языка на русский и с рус
ского языка на иностранный статей, технической доку
ментации, книг, научных статей и стандартов, моногра
фий, докладов; ''

рекламе, связанной с разработкой рекламных проспек
тов, каталогов, буклетов, плакатов, афиш, упаковок, эти
кеток, ярлыков, товарных знаков, рекламных писем, 
листовок, дипломов, грамот, пригласительных билетов.

Оплата производится по безналичному расчету. Гаран
тируется своевременность и качество выполняемых ра
бот. Обращаться по адресу: 660028, г. Красноярск, ул. Пар
тизанская, 70-а, юв. 1. Телефон 25-23-32.

Ректорат, о(5щественные 
организации, коллектя.в фи-, 
зико-технического факуль
тета Томского политехни
ческого института с при
скорбием извещают, что 
после тяжелой продолжи
тельной болезни скончался 
ветеран Великой Отечест- 
BeiHHoft войны и труда учеб
ный мастер

СРЕТЕНСКИЙ 
Ле» Николаевич,

и выражают глубокое собо
лезнование родным И близ
ким покойного.

Вынос тела — из квар
тиры покойного 22 июня, 
в 14 часов (ул. Кулагина, 
■13. кв. 12).
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